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КАЖДЫЙ
Почетное звание обиженной ливерной 

колбасы перешло от Шольца (так его назвал 
украинский посол в Берлине Андрей Мельник) 
к Владимиру Зеленскому. Его обижают все — и 
свои, и чужие. До этапа — сбрось Зеленского 
с шасси улетающего американского самолета 
— осталось совсем чуть-чуть.

В понедельник агентство Bloomberg со-
общило, что Белый дом уведомил конгресс: 
к концу календарного года у США полностью 
закончатся ресурсы для оказания помощи 
Украине. Голосование по финансам отложили 
с 4 на 11 декабря, а с 15-го числа конгресс 
уйдет на каникулы.

В Европе ситуация для Украины не лучше. 
Financial Times пишет, что «страны — чле-
ны ЕС далеки от достижения соглашения по 
пополнению совместного бюджета блока, 
включая 50 миллиардов евро для Украины, 
в преддверии саммита в Брюсселе 14–15 
декабря». Венгры против, победившая на 
выборах в Нидерландах правая партия — про-
тив. В Германии — основном доноре — во-
обще принято судебное решение ограничить 
бюджет правительства. И даже болгары вот 
только что запретили передачу Украине 100 
бронетранспортеров (заметим, 60–70-х годов 
выпуска).

Западная пресса уже вовсю полощет 
Зеленского, рассказывая о неудачном кон-
трнаступлении, коррупции и едва ли не 
«авторитаризме».
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ПРИНЕСЛО НА ЛЕГКИЕ
Угрожает ли России эпидемия 

детской пневмонии
Вслед за Китаем о резком росте заболеваемости 

пневмонией у детей стали сообщать и европейские стра-
ны. И хотя ни о каком новом возбудителе речи не идет 
(виновницей вспышек является давно известная миру 
Mycoplasma Pneumonia), ситуация выглядит тревожно. 
Что происходит? Грозит ли микоплазменная пневмония 
российским детям? 
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ВЫБОРЫ ГЛАВЫ СТД 
ЗАВЕРШИЛИСЬ СЕНСАЦИЕЙ

Председатель теперь един в двух 
лицах: Владимир Машков 

и Валерий Гергиев 
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Пришло время 
активного украшения 
квартир новогодними 
аксессуарами, в том 
числе электрическими 
гирляндами. Их раз-
вешивают не только 
на елки, но и по всей 
квартире. Увы, порой 
переливающиеся раз-
ноцветные огоньки 
вместо создания вол-
шебного настроения 
приводят к трагедии, 
став причиной пожара. 
«МК» выяснил у спаса-
телей и экспертов по 
новогодним украше-
ниям, как правильно 
выбрать гирлянды и 
как ими пользоваться, 
чтобы порадовать себя 
и близких и дожить до 
Нового года...
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РОКОВОИ ОГОНЕК
В России начался сезон новогодних пожаров
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КАДРОВЫЙ ГОЛОДОМОР
В России усиливается дефицит 

квалифицированных специалистов
Похоже, костлявая рука кадро-

вого голода все сильнее душит 
отечественных работодателей. 
Как выяснил сервис SuperJob, 85% 
компаний в России испытывают 
нехватку рабочих рук, в основном 
квалифицированных. Самыми де-
фицитными профессиями названы 
водители грузовых автомобилей, 

машинисты спецтранспорта, раз-
норабочие и инженеры. Между тем 
проблему невозможно решить толь-
ко за счет повышения заработной 
платы, необходима эффективная 
система подготовки и переподго-
товки кадров, а ее в сжатые сроки 
не создашь. 
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Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августи СЕВЕРИН, Анатолий САЛУНОВ и др.

ПРОДУКТЫ ИЗ ЖУКОВ ХОТЯТ ПОМЕЧАТЬ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ ЭМБЛЕМОЙ

Маркировать продукты 
из насекомых предложи-
ли члены нижней палаты 
российского парламента. 
Такой запрос направил в 
Роспотребнадзор депутат 
Госдумы Олег Леонов. 

По мнению парламен-
тария, ряд граждан по 
этическим, религиоз-
ным или иным причинам 
не хотели бы приобретать 
пищевые продукты из на-
секомых (даже несмотря 
на проведение полного 
комплекса исследова-
ний, подтверждающих 
безопасность такой про-
дукции для жизни и здо-
ровья человека). Поэтому 
Леонов считает необхо-
димым предусмотреть 
введение обязательной 
эмблемы для пищевой 

продукции, полученной 
с использованием насеко-
мых, по аналогии с обяза-
тельной эмблемой «ГМО». 
Продукты из насекомых 
депутат отнес к катего-
рии «пищевой продукции 
нового вида», которая по-
ступает в продажу после 
государственной реги-
страции, включающей 
в себя проведение ком-
плекса исследований, без 
специальных эмблем.

«Самое главное — это 
неизвестность. Каждый из 
нас в своей жизни случай-
но проглотил комара, но 
мы не знаем последствий 
употребления насекомых 
в пищу систематически. 
Зачем ставить на людях 
эксперименты? — проком-
ментировал Леонов свою 

инициативу «МК». — Надо 
сначала провести иссле-
дования, понять все риски 
и степень опасности. Пока 
мы не знаем последствий, 
на продукты из насекомых 
надо вводить маркировку. 
Если сейчас производится 
мука из белка насекомых, 
то она значится как «но-
вый продукт». На него нет 
ГОСТа, и к нему нет требо-
ваний. Вы же не будете на 
каждой колбасе и батоне 
хлеба тщательно изучать 
состав использованных 
продуктов. Что на самом 
деле съели, большинство 
людей понятия не имеют. 
Мы просим сделать на та-
кой продукции крупную 
контрастную маркировку, 
что «это сделано из насе-
комых».

ПЕНСИОНЕРКА УМЕРЛА НА МОГИЛЕ 
МУЖА С ПРАХОМ СЫНА В РУКАХ

72-летняя пенсионерка 
умерла возле могилы сво-
его мужа, когда договари-
валась о захоронении пра-
ха сына на Перепечинском 
кладбище в Солнечногор-
ском районе 3 декабря. 

Как выяснил «МК», 45-
летний сын женщины умер 
13 ноября, родственники 
его кремировали. В ро-
ковой день пенсионерка 
вместе со своим вторым, 
51-летним сыном пришла 
на погост договаривать-
ся о захоронении урны с 
прахом. Когда посетители 
вместе с сотрудником ри-
туальной службы подошли 
к могиле, женщине внезап-
но стало плохо.

— Все было нормально, 
она не нервничала, потом 
внезапно начала падать. 
Я был в двух метрах от 
нее, подхватил за руки. 
Затем я вызвал «скорую 
помощь» и побежал за на-
шатырем. Когда вернулся 
через три минуты, она уже 
была мертва, — пояснил 
сотрудник кладбища.

Прибывшим на погост 
медикам пришлось лишь 
констатировать смерть 
пожилой женщины от 
сердечно-сосудистой не-
достаточности. Пенсио-
нерка была медиком по 
образованию, многие годы 
проработала в детской по-
ликлинике.

ПЕРВЫЙ ВЗРЫВ НОВОГОДНЕЙ 
ПЕТАРДЫ ЧУТЬ НЕ УБИЛ 

ПРОХОЖЕГО
Извинений за брошен-

ную под ноги петарду не 
дождался 37-летний мо-
сквич от 14-летнего школь-
ника. Вместо этого парень 
распылил в лицо мужчи-
не перцовый баллончик, 
а в полиции заявил, что 
неадекватный дядя его 
избил.

Как стало известно «МК», 
в настоящую драму пере-
рос на первый взгляд не-
значительный инцидент 
в столичном районе Кузь-
минки в воскресенье ве-
чером. Во дворе дома по 
улице Маршала Чуйкова 
гуляла компания ребят, 
которые бросали в снег 
петарды и очень весели-
лись, когда те взрыва-
лись. В крайне неудачный 
момент из дома вышли 
мужчина и женщина, и 
одно из пиротехнических 
средств приземлилось у 
ног гражданина. Взрыв 
был оглушительным, но, 
к счастью, никакого вре-
да человеку он не нанес. 
Тем не менее мужчину это 
взбесило. Буквально пару 
лет назад такие же хули-
ганы кинули петарду под 

детскую коляску, когда он 
гулял с ребенком. Взрыв 
очень сильно напугал его 
дочь, и с тех пор москвич 
стал крайне предвзято от-
носиться к пиротехнике.

Парень, который бросил 
ему под ноги такую «хло-
пушку», начал хохотать, 
когда увидел выражение 
лица мужчины. А тот со сло-
вами «иди сюда» двинулся 
на подростка. Школьник 
бросился было наутек, но 
поскользнулся и потерял 
кроссовок. Мужчина же хо-
тел поднять парня, чтобы 
строго с ним поговорить, 
но тот брызнул ему в лицо 
из баллончика. И снова 
ребята начали потешаться 
над москвичом.

Сложно сказать, чем бы 
закончился этот инцидент, 
но соседи поспешили вы-
звать полицию. Оператив-
никам юноша представил 
свою версию случившего-
ся. По его словам, мужчи-
на избил его за невинную 
шалость. Заявления в по-
лицию написали и родите-
ли хулигана, и противник 
петард. Назначена про-
верка.

ПАЦИЕНТКЕ ПРИДЕТСЯ ОТВЕТИТЬ 
РУБЛЕМ ЗА КРИТИКУ ВРАЧА 

В ИНТЕРНЕТЕ
Суды должны проверять 

на подлинность факты, 
высказанные в оценоч-
ных суждениях, выра-
жающих субъективное 
мнение. Так решил Вер-
ховный суд, рассмотрев 
иск столичного доктора к 
гражданке, написавшей о 
ней негативный отзыв на 
портале по оценке работы 
врачей.

Судебный спор произо-
шел между врачом Хай-
даровой (все фамилии 
изменены), пациенткой 
Овсеенко и компанией-
владельцем портала, на 
котором оценивается де-
ятельность докторов. Не-
гативный отзыв о работе 
сотрудницы поликлиники 
появился на сайте в июне 
2019 года. Пациентка пи-
сала, что врач отказыва-
лась принимать пациен-
та, аргументируя это тем, 
что ее рабочее время за-
кончилось, указала оши-
бочную дату закрытия 
больничного листа и, ко 
всему прочему, назна-
чила лекарства вопреки 
информации о наличии у 
пациента аллергии.

Сообщение было напи-
сано анонимно, но позже 
в личной беседе Овсеенко 
признала, что автор сооб-
щения на портале — она. 
Врач потребовала уда-
лить пост, так как он, по 
ее мнению, не только не 
соответствовал действи-
тельности, но и порочил 
деловую репутацию. Ни 
пациентка, ни админи-
страция портала этого 
делать не стали. Поэтому 
доктор обратилась в суд 

— за дезинформацию она 
хотела получить с Овсе-
енко 150 тыс. руб., с пор-
тала — 300 тыс. руб.

Однако суды первой, 
апелляционной и касса-
ционной инстанций ей 
отказали. В частности, 
потому, что пост на сай-
те — это субъективное 
оценочное суждение. К 
тому же истице указали 
на то, что факт публика-
ции сообщения именно 
гражданкой Овсеенко 
не доказан. Врач не вос-
пользовалась правом на 
проведение лингвисти-
ческой экспертизы на 
предмет установления 
характера спорных све-
дений, а также оценки их 
восприятия.

Рассмотрев материалы 
дела, Верховный суд при-
шел к другому решению. 
В частности, суд указал, 
что отказ от удаления 
негативного сообщения 
в Сети нарушает право 
гражданки Хайдаровой 
на защиту чести и доброго 
имени. Кроме того, док-
тору не разъясняли, что 
она имеет право заявить 
ходатайство о проведе-
нии лингвистической экс-
пертизы. Ко всему проче-
му, размещение личных 
данных медработника в 
Интернете нарушают его 
конституционное право 
на защиту информации о 
частной жизни. В резуль-
тате решения районного, 
апелляционного и касса-
ционного судов отмене-
ны. Дело отправлено на 
новое рассмотрение в суд 
первой инстанции.

ДРУЖБУ НАРОДОВ ЗЕМЛИ 
ИЗОБРАЗИЛИ НА ПАННО

Переход станции метро 
«Университет Дружбы На-
родов» будущей Троицкой 
линии украсили мозаикой 
с городами мира. Площадь 
мозаичного панно соста-
вила 120 квадратных ме-
тров. 

Как узнал «МК», специа-
листы завершили монтаж 
художественного панно, 
посвященного сотрудниче-
ству ведущих мегаполисов 
мира. Оно находится в под-
земном переходе, который 
пассажиры будут исполь-
зовать, чтобы попасть на 
станцию «Университет 
Дружбы Народов» с улицы 
Академика Опарина. Изо-
бражение разместилось 
во всю длину 50-метровой 
стены. 

Монтаж произведения 
искусства занял у строите-
лей около месяца. Компо-
зиция была изготовлена в 

архитектурной 
мастерской 
из тысяч эле-
ментов худо-
жественного 
стекла, затем 
ее разделили 
на несколько 
неравномер-
ных панелей и 
отправили на 
стройплощад-

ку. На станции эти фраг-
менты смонтировали на 
стену подземного перехо-
да с помощью специально-
го клея для мозаики.

Панно является частью 
единой художественной 
концепции станции, рас-
крывающей тему дружбы 
народов Земли. В основе 
его композиции — раз-
ноцветные узнаваемые 
силуэты крупнейших 
городов мира, которые 
символизируют единство 
и многообразие народов 
и культур всех континен-
тов. Авторский коллектив, 
создавший это панно, под-
готовил еще одну худо-
жественную композицию 
на тему дружбы народов. 
Сейчас ее монтируют над 
эскалаторами, ведущими 
из кассового зала на плат-
форму.

ПУТАНЫ ПОГУБИЛИ КАРЬЕРУ 
СРАЗУ ДВУХ ПОДПОЛКОВНИКОВ

Аж два подполковника 
полиции оказались на ска-
мье подсудимых по делу о 
крышевании массажных 
салонов в центре Москвы. 
Один офицер дал взятку 
другому, чтобы тот обе-
спечил спокойную жизнь 
администратору подполь-
ного борделя. Но сделка в 
результате стала известна 
сотрудникам Управления 
собственной безопасности 
ГУ МВД по Москве.

Как сообщал ранее «МК», 
в скандальной истории 
оказались замешаны на-
чальник ОМВД по району 
Ростокино и начальник 9-го 
отделения уголовного ро-
зыска УВД по Центрально-
му округу (оба носили две 
большие звезды на пого-
нах). В ведении сыщика как 
раз находилось расследо-
вание преступлений, свя-
занных с торговлей людь-
ми и проституцией. Именно 
к нему в апреле 2022 года 

обратился шериф района 
Ростокино, только-только 
вступивший в должность. 
Знакомый начальника 
ОМВД держал две точки 
по оказанию пикантных 
услуг в 3-м Монетчиков-
ском переулке и на улице 
Земляной Вал. Оператив-
ники замучили массаж-
ные салоны проверками, 
и хозяин борделей по-
просил о заступничестве 
высокопоставленного по-
лицейского начальника. 
Причем владелец уверял, 
что никаких проституток 
в «точках любви» нет: де-
вушки в обнаженном виде 
всего лишь массируют 
мужчин. Покровитель-
подполковник свел пред-
приимчивого сутенера с 
коллегой, и тот попросил 
начальника отделения при-
казать своим людям пре-
кратить проверки. К тому 
времени все материалы 
уже поступили в районный 

ОМВД дознавателю, так 
что сыщик при всем жела-
нии не мог бы «разогнать 
тучи над массажным сало-
ном». Однако в то же время 
он как раз подумывал о по-
купке земельного участ-
ка за 800 тысяч рублей, и 
внеплановый заработок 
пришелся бы как нельзя 
кстати. Именно эту сумму 
подполковник озвучил вла-
дельцу интим-заведений. 
Деньги передавались в три 
приема по 200 тысяч через 
начальника ОМВД. Четвер-
тый транш не состоялся, 
так как о коррупционной 
схеме узнали сотрудники 
УСБ.

Таганский суд пригово-
рил начальника отделения, 
ловившего проституток, к 2 
годам колонии общего ре-
жима за мошенничество, 
и подполковник даже не 
стал обжаловать вердикт. 
А вот приговор начальнику 
ОМВД еще обжалуется.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Кино и реальность 
перепутали подростки из 
Иркутска. В городе счи-
тают, что местные парни 
посмотрели свежий се-
риал об уличных бандах 
времен перестройки и 
решили скопировать их 
«подвиги». В результате 
15-летний ученик сред-
ней школы погиб на ав-
тобусной остановке. Он 
просто попался под горя-
чую руку возбужденной 
компании, посчитавшей 
себя бандой. 

Читайте 6-ю стр.

СМЕРТЬ КАК В КИНО
«И тут нож входит ему в руку, потом в ногу» 
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В воскресенье пожар в квартире на Библиотечной улице унес 
жизни двоих детей. Предварительная причина — замыкание 
елочной гирлянды.
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ПУТИН 
ИСПОЛНИТ 
ТРИ ЖЕЛАНИЯ
Глава государства заглянул 
внутрь президентского 
«Ауруса»
Владимир Путин подтвердил репу-
тацию человека, который никогда не 
делает то, чего от него ждут. Вопре-
ки прогнозам он не стал использо-
вать посещение выставки «Россия» 
и участие в форуме добровольцев 
#мывместе, чтобы намекнуть о 
своем выдвижении на новый срок. 
Президент осмотрел экспозицию, 
вручил премию «Волонтер года» и 
узнал, какие желания ему предстоит 
исполнить в ближайшие дни. 

Владимир Путин приехал на выставку 
«Россия» ровно через месяц после ее от-
крытия, о чем с порога сообщила директор 
Наталья Виртуозова. «Работаем всего ме-
сяц, а у нас уже 2 млн 180 посетителей», — 
порадовала она. Однако президент с ходу 
не смог поверить в такую цифру. «Это за 
сколько? За два месяца?» — переспросил 
он. «За месяц!» — повторила директор и для 
верности, что ее поняли правильно, подняла 
один палец вверх. Владимир Путин приятно 
удивился. И это было только начало: его 
ждала длинная экскурсия по павильонам 
российских достижений, где даже для пре-
зидента нашлось много чего удивительного. 
Вот, например, «Аурус». Одно дело ездить 
на лимузине в качестве пассажира и со-
всем другое — увидеть, из каких деталей 
он состоит. Вряд ли Путину когда-либо еще 
доведется заглянуть в коробку передач или 
в масляный фильтр. Кроме того, президенту 
показали «что-то вроде кабинета Сталина» 
и кнопку, которая делает бомбу «кузькиной 
матерью». ВВП все внимательно осмотрел, 
но никуда нажимать не стал. 

Помимо директора, которая вдохнов-
ленно рассказывала об экспозиции, Путина 
на экскурсии сопровождали дети младшего 
школьного возраста, одетые в фуфайки с 
надписью «Первые». Они также делали ком-
ментарии по ходу осмотра. Однако ключевое 
значение хорошо известной мизансцены 
«глава государства и дети» прояснилось, 

когда президент и сопровождающие вошли 
в павильон «Движение». Там всех участников 
попросили написать пожелания молодому 
поколению. Пожелания детей, прямо ска-
жем, разнообразием не отличались. Боль-
шинство пожелали себе и другим «добра». 
Один мальчик попросил ровесников «быть 
первыми». Владимир Путин черным марке-
ром на белой стене написал: «Исполнения 
желаний, планов, надежд». Универсальное 
послание не только для молодежи, но и для 
всех посетителей выставки — особенно в 
преддверии Нового года. 

Пока Владимир Путин осматривал 
павильоны, в одном из залов его ждали 
участники форума гражданского участия 
#мывместе, который также переехал на 
ВДНХ. Он объединил добровольцев и во-
лонтеров из всех регионов РФ и даже из-за 
рубежа. Пять лет назад (6 декабря 2017 года) 
на аналогичном мероприятии Владимиру 
Путину задали сакраментальный вопрос: 
будет ли он участвовать в президентских 
выборах 2018 года? Тогда ВВП пообещал 
волонтерам принять решение в ближайшее 
время (и действительно, принял его тем же 
вечером на встрече с рабочими в Нижнем 
Новгороде). Казалось бы, на сей раз все 
говорило в пользу повторения подобного 
сценария, однако тема выборов на площад-
ке форума никак не прозвучала. 

Путин вручил премию «Волонтер года», 
уточнив, что лучшим в данной сфере дея-
тельности «быть трудно, да и, пожалуй, 
невозможно», поэтому награда — это «в 
известной степени символ». Символом 
можно считать и самого лауреата: Наталья 
Аминьева — представительница не про-
сто традиционной, а большой многодетной 

семьи. Как раз такой, какой, по словам Вла-
димира Путина, должны стремиться быть 
все российские семьи. Победительница, к 
слову сказать, придерживалась точно такой 
же точки зрения. «Сильная и крепкая семья 
— это сильная Россия!» — выйдя на сцену 
вместе с детьми (и не забыв поблагодарить 
мужа), заявила она. 

Президент в свою очередь обратил 
внимание на название добровольческого 
конкурса #мывместе. «Пока мы вместе, 
мы непобедимы», — подчеркнул он. Путин 
поблагодарил волонтеров за их деятель-
ность и заявил, что чувство сопричастности 
и желание помочь близки многим — эти 
качества, по его словам, передаются из 
поколение в поколение. «Россию называют 
страной добровольцев», — отметил пре-
зидент, уточнив, что 25% россиян состоят 
в волонтерских организациях или само-
стоятельно помогают ближним. Особые 
слова благодарности — тем, кто помогает 
«бойцам, которые находятся на передней 
линии борьбы за нашу страну». 

Еще один обязательный пункт про-
граммы форума — участие в акции «Елка 
желаний». Подойдя к новогоднему дереву, 
Владимир Путин потянулся к самому боль-
шому стеклянному шару, но ему напомнили, 
что желания детей написаны на бумажных 
шарах-открытках, спрятавшихся между 
ветвями. Президент сказал, что обычно 
исполнял три желания. «Нужно сохранять 
традиции», — поддержали его волонтеры. 
В итоге повезло Ксении, которая мечта-
ет попробовать себя в роли телеведущей, 
Кристине, грезящей о Байкале, и Никите, 
попросившему сводить его в Эрмитаж. 

Елена ЕГОРОВА.

ЛЕТАЮЩИЙ 
«СОЛНЦЕПЕК»
Термобарические «Герани» 
посеяли панику у ВСУ
Российские беспилотники 
«Герань-2», и ранее допекавшие ВСУ, 
после модернизации получили более 
эффективный боезаряд. Противник 
признает, что усовершенствованные 
дроны стали сопоставимы с огне-
метными системами «Солнцепек». 
Выросли и боевые возможности 
фронтовых бомбардировщиков Су-
34. Теперь один самолет несет сразу 
четыре полутонные планирующие 
бомбы ФАБ-500. Военный эксперт 
Юрий Кнутов в беседе с «МК» расска-
зал, на каких участках фронта и для 
каких целей будут наиболее эффек-
тивны новые «Герани» и где их могут 
заменить носители планирующих 
бомб.

Российские оборонщики продолжа-
ют совершенствовать оружие СВО. Так, 
на днях стало известно, что беспилотники 
«Герань-2» не только сменили окрас на мало-
заметный черный цвет, но и стали еще более 
«взрывоопасными».

По информации ВСУ, после удара беспи-
лотников обнаружен фрагмент корпуса боевой 
части. Вэсэушники оценили ее мощность в 
40 кг в тротиловом эквиваленте. Маркировка 
показывает, что заряд — термобарический, 
то есть такой, какие используются в тяже-
лых огнеметных системах «Солнцепек». Один 
такой заряд может накрыть целый опорный 
пункт. «Что ж, констатируем, что прогресс не 
остановить», — написал один из российских 
военных telegram-каналов.

В свою очередь информационный ре-
сурс Fighterbobmber сообщил, что фронтовой 
истребитель-бомбардировщик Су-34 — знаме-
нитый «утенок», который получил такое прозви-
ще из-за приплюснутого носа, — может теперь 
брать не пару планирующих бомб ФАБ-500, 
как ранее, а четыре. Такие бомбы оснащаются 
универсальными модулями планирования и 
коррекции (УМПК) и могут пролететь после 
сброса 50–70 км в автономном режиме.

Летчики ВКС России, пишет админ ка-
нала, плавно переходят на вдвое большее 
количество УМПК-500, применяемое с самого 
лучшего самолета Су-34: «Возить будут по 4. 
Ну как будут. Возят уже». 

По словам военного эксперта, директора 
Музея сил ПВО Юрия Кнутова, российские 
оружейники не стоят на месте, и удивляться 
тому, что беспилотники «Герань-2» или «Лан-
цеты» сильно изменились, не стоит.

— Украинские военные отмечают, что 
наши «Герани» стали гораздо эффективнее по 
сравнению с тем, что было раньше, — говорит 
он. — Во-первых, они в большинстве своем 
стали черного цвета, корпуса выполнены из 
композитных материалов, и сами дроны теперь 
гораздо хуже видны на радиолокаторах. Кроме 
того, темный цвет усложняет их обнаружение в 
ночное время суток. Поэтому помимо того, что 
локаторы их не видят, так их еще и визуально 
тяжело обнаружить.

— Юрий Альбертович, а что можно 
сказать о боезаряде?

— Боевая часть «Гераней» стала мощнее 
за счет того, что, по-видимому, была увеличе-
на грузоподъемность беспилотника. Теперь 
полезная нагрузка составляет примерно 50 
килограммов.

— Что из себя представляет термо-
барический боеприпас, который наводит 
такой ужас на противника?

— По-простому говоря, это вакуумный 
боеприпас. Взрывчатое вещество состоит 
из двух компонентов, которые сами по себе 
безопасны, но при определенных условиях 
они распыляются в воздухе в виде аэрозоли, 
смешиваются, и затем происходит объемно-
детонирующий взрыв, который имеет серьез-
ную разрушительную силу.

Если верить украинской информации, то 
эта модернизация действительно серьезно 
увеличивает возможности «Гераней».

— Где эффективнее всего применять 
усовершенствованные «Герани»? Для боев 
в Авдеевке они подойдут?

— Что касается «Гераней», то их эффек-
тивнее всего применять по тыловым объектам 
в глубине Украины, которые не очень хорошо 

прикрыты ПВО. Объектами ударов могут быть 
оборонные предприятия, воинские склады, 
склады горюче-смазочных материалов, объ-
екты энергетики, а также портовые объекты в 
той же Одессе, Николаеве.

Если вести речь об Авдеевке, то там не-
много другая обстановка, там работают ФА-
Бами — фугасными авиационными бомбами 
с управляемыми модулями планирования и 
коррекции.

— Появилась новость о том, что Су-
34 теперь могут нести по четыре таких 
бомбы...

— Для истребителя-бомбардировщика 
подобного рода нагрузка — две тонны — яв-
ляется нормальной. Он может нести гораздо 
больше средств поражения — более десяти 
тонн. Дело в том, что летчиков специально 
обучают применению планирующих бомб, там 
нужны специальные навыки. И, естественно, 
благодаря этому пилоты могут поражать цели 
с большой точностью, на расстоянии до 50 
километров от точки сброса. Но, так как на-
ведение этих бомб происходит с помощью 
системы GPS, то точность их очень высокая, 
а самолет в зону действия ПВО противника 
при этом не входит.

— Получается, боевые возможности 
нашей авиации увеличились? 

— На самом деле это очень мощный про-
рыв, который позволит нам решить многие 
вопросы. В первую очередь в Авдеевке, а 
также на Херсонском направлении. Там, по 
плацдарму, как раз очень мощно работает 
наша авиация, которая не дает украинским 
войскам расширить плацдарм на левом бе-
регу Днепра. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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Бывший кумир, надежда и за-
щита мировой демократии стре-
мительно теряет лоск, блеск, 
защитные свойства и ореол 

героя.
«Свои» тоже не отстают. «Украинская 

правда» пишет, что Зеленский общается с 
некоторыми командующими ВСУ в обход 
главкома Валерия Залужного, а это мешает 
Залужному командовать всей армией. Мэр 

Киева Кличко говорит, что Зеленский заплатит 
за свои ошибки. Бывший дружок Арестович 
(признанный в России экстремистом) полива-
ет помоями. Пока еще дружок Подоляк вещает 
о коррупции, «странном» поведении власти и 
депрессии в обществе, поскольку прорыва на 
фронте не случилось.

Процесс назначения виноватого в самом 
разгаре. И сомнений в том, кто будет им на-
значен, практически нет.

Ни любви, ни денег. Как же так-то? С чего 
это золотая карета, державшая курс в ЕС и 
НАТО, вдруг стала превращаться в тыкву, а 
молодой, перспективный и искрометный ку-
чер — в крысу? Да с того, что и не была никогда 
тыква каретой, а крыса — кучером.

Если страна не самостоятельна, не име-
ет суверенитета, а президента фактически 
назначают «заокеанские друзья» — исход 
предрешен. Используют и выбросят.

И не важно, афганский ты коллаборацио-
нист или целый президент, — с шасси улетаю-
щего самолета тебя все равно сбросят.

Дмитрий ПОПОВ.

ВВП

ДУМА

КРИЗИС

Каждый второй россиянин считает 
трудовую миграцию положительным 
явлением для страны. Такие данные 
привел ВЦИОМ. 47% опрошенных 
заявили, что они вовсе не против, 
если люди из других стран приез-
жают работать в Россию. Между тем 
эксперты фиксируют не просто рост 
антимигрантских настроений, но и 
самую настоящую мигрантофобию. 
Справится ли Россия без очередной 
волны приезжих рабочих, поче-
му учителя башкирского языка не 
могут понять учителей якутского и 
кто такой «соотечественник», думцы 
обсудили в понедельник на парла-
ментских слушаниях новой страте-
гии государственной национальной 
политики.

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ 
С ОЗЕРА ЧАД
В Госдуме обсудили новую 
стратегию государственной 
национальной политики

Готовую обновленную стратегию госу-
дарственной национальной политики пла-
нируется положить на стол президента уже 
в декабре, рассказал глава Комитета Гос-
думы по делам национальностей Геннадий 
Семигин. Он подчеркнул: опасно считать, 
будто национальная политика — это что-то 
«второстепенное, где-то там сзади, возле 
культуры и физкультуры». 

— Запад наносит удары в межнацио-
нальные отношения, потратил на это уже 180 
млн долларов. И это только начало, — под-
черкнул Семигин. — Запад воспринимает 
многонациональность как слабость, но для 
нас это сила.

— Надо модернизировать систему мо-
ниторинга в сфере межнациональных от-
ношений. На наш взгляд, она должна быть 
глубинной разведкой. Не по хвостам, что слу-
чилось в Челябинске или Санкт-Петербурге, 
а создать систему упреждения, — заявил 
Геннадий Семигин. 

Зампред ГД Сергей Неверов напомнил, 
что в России проживают представители 194 
национальностей. С одной стороны, надо не 
допустить их дискриминации. С другой — 
нужно избегать межнациональной и межре-
лигиозной розни. Думцы считают, что надо, 
с одной стороны, развивать этническую 
журналистику, переводить мультфильмы с 
русского на языки народов России. Правда, 
тут тоже есть проблема: отсутствует единая 
методика преподавания национальных язы-
ков на русском. Например, в Якутии якутский 
язык преподают на якутском. То есть, ска-
жем, учителя башкирского языка не могут 
набраться опыта у якутских коллег. Только у 
татарских могут — языки очень похожи.

А с другой стороны, нужно и сам русский 
язык защитить. Депутат Эльвира Аиткулова 
предложила создать систему сертифика-
ции русского языка, чтобы понять, что такое 
«владеет языком» на бытовом уровне и на 
уровне носителя.

Еще одна проблема — мигрантофобия. 
Несмотря на оптимистичные оценки ВЦИО-
Ма, думцы фиксируют рост антимигрантских 
настроений в России.

Лидер фракции «Справедливая Россия 
— за правду» Сергей Миронов предостерег 
от слишком мягких оценок угрозы, которая 
может исходить от наплыва мигрантов:

— Я делал запросы, как меняется состав 
по национальному признаку с нулевых годов, 
— рассказал Миронов. — С 2002-го по 2020 
год по мигрантам данных нет, но есть графа 
«лица, национальность которых не указана». 
Выросла в 11 раз, до 16,6 млн человек. Не 
надо быть большим пророком, чтобы понять: 
это выходцы из Средней Азии. Они не хотят 
показывать свою национальность. 

Миронов уверен, что мигранты россий-
ской экономике не нужны, а работодате-
ли лукавят. Просто экономят на налогах и 
взносах в фонды, платят «серые» зарплаты 
приезжим. Да и не все трудовые мигранты 
вообще едут в Россию трудиться:

— Покупается патент, человек приезжа-
ет, не планирует работать ни дня, приезжает 
к родственникам в этнический анклав. Чем он 
дальше занимается, отдельная история, — 
заявил лидер СРЗП и добавил, что введение 
визового режима со странами Центральной 
Азии — тяжелая, но необходимая мера. 

Более того, парламентарий предложил 
жесткую кару для мигрантов, совершивших 
преступления в России: самого нарушителя 
под суд по законам РФ, а семью — на выдво-
рение. Миронов отметил: да, это круговая 
порука. Но как они с нами, так и мы с ними.

Спецпредставитель ГД по вопросам ми-
грации Константин Затулин парировал:

— Думаете, вьетнамцы с китайцами и 
северокорейцами сюда поедут и будут луч-
ше? — возмутился Затулин.

Что до преступности, то мигранты, по 
данным Затулина, дают всего 2%. Правда, 
это без Москвы. С Москвой уже 4%. Но это 
потому, что столица — «нерв экономики» и в 
ней трудятся 48% всех мигрантов, объяснил 
парламентарий. 

Больше всего вопросов у думцев оказа-
лось к понятию «соотечественник». Тут вооб-
ще все сложно. Определять, соотечествен-
ник человек или нет, надо по мудреной схеме. 
И это вообще не про национальность.

— Соотечественниками считаются люди, 
которые или сами жили или родились в гра-
ницах РФ, или их предки по прямой вос-
ходящей линии. О национальности здесь 
ни слова — русские, татары, монголы или, 
как у Пушкина, с озера Чад — вы соотече-
ственники, — постарался объяснить правила 
Затулин. 

При этом он указал на пробел. Нигде не 
учтено, что соотечественники могут при-
надлежать только к народам, которые исто-
рически проживали на территории РФ. Не 
Российской империи, СССР, а именно РФ. То 
есть народы Азии или Закавказья не могут 
считаться соотечественниками.

— У нас нет утвержденного списка исто-
рически проживающих народов России. Ар-
мяне исторически проживают? Кто-то скажет 
да, кто-то нет. Приедете в Ростовскую об-
ласть, они скажут — да. Ростовская область 
вообще была создана армянами (донскими 
армянами). Якуты, адыги, татары, теперь 
и крымские татары. Русские, конечно же. 
Украинцев и белорусов тоже надо признать, 
— заявил парламентарий.

Татьяна АНТОНОВА.
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УТЕРЯННАЯ КАРТИНА БОТТИЧЕЛЛИ НИКУДА НЕ ИСЧЕЗАЛА

ВРАЧИ ПОДРАЛИСЬ ВО ВРЕМЯ ОПЕРАЦИИ

Утерянную 43 года назад 
в Италии картину Сандро 
Боттичелли обнаружили 
на юге страны. 

Выяснилось, что шедевр 
все эти годы абсолютно за-
конно находился в город-
ке Граньяно недалеко от 

Неаполя. После пожара 1980 
года в церкви Санта-Мария-
ла-Карита в Неаполе, где с 
начала XX века висела кар-
тина Боттичелли, полотно 
передали на хранение семье 
Сомма, о чем в архиве име-
ются документы. Почему-то 
с 1990 года картина счита-
лась пропавшей, хотя никуда 
из семьи не уходила. Это 
одна из последних работ жи-
вописца, созданная в 1470 
году, и оценивается она в 
€100 миллионов. Сейчас по-
лотно передано на реставра-
цию, после чего ее выставят 
в одном из национальных 
музеев Неаполя. Но она 
останется в собственности 
семьи Сомма. 

В Центральной районной 
больнице Бугульмы в Та-
тарстане врачи подрались 
прямо во время операции. 
Как сообщает телеграм-
канал Mash Iptash, завотде-
лением Батырбай Балтаев и 
хирург Андрей Кормилин уже 
много лет не могут ужиться 
вместе. В этот раз заведую-
щий пришел в разгар опера-
ции и стал отбирать медин-
струменты у сестры, требуя, 
чтобы заменили хирурга. 
Кормилин, по его словам, 

«отправил его куда подаль-
ше», после чего продолжил 
операцию, но получил удар 
по голове. Это не первая 
драка между ними. В 2021 
году заведующий Балтаев так 
же ворвался в операционную, 
когда пациенту зашивали 
лопнувший желудок. А три 
месяца назад медики снова 
схлестнулись. В этот раз, 
правда, не при пациенте, а во 
время оформления истории 
болезни. Слава богу, все 
пациенты пока живы. 

В Хабаровском крае тигр порвал жителя 
села Обор, который пытался отбить у 
хищника свою собаку. Пожилой мужчина 
обнаружил, что его собаку, которая сидела на 
цепи у дома, утащил в лес зверь. Хозяин по-
пробовал пойти по следам, чтобы попытаться 
спасти своего пса. Тигра он нашел, но собаке 
помочь уже было невозможно. Хищник же 
воспринял действия человека как попытку ото-
брать у него добычу и напал на него. Мужчина 
не выжил. Специалисты управления охотни-
чьего хозяйства правительства Хабаровского 
края и полиции ищут опасного зверя. 

Об этом в ходе совеща-
ния правительства горо-
да доложил губернатор 
Михаил Развожаев. 
По его словам, указанная 
сумма является предвари-
тельной. Тем не менее со-
ответствующие данные уже 
переданы на федеральный 
уровень государственного 
управления. Сообщает-
ся, что правительство 
Севастополя намерено 
выплатить компенсации 
всем пострадавшим из-за 
шторма. Речь идет как о 
физических, так и о юриди-
ческих лицах.

оценен ущерб, нанесенный 
штормом городу СевастополюВ 6,5 млрд руб.

ЦИФРА

Что нужно
1/3 сала или масла
2/3 дробленых орехов, семечек иди крупы

Как приготовить
1. Сало или масло растопить на водяной бане
2. Добавить орехи, семечки, крупу и перемешать
3. Выложить смесь в круглую форму для выпекания 
 с отверстием посередине
4. Дать застыть получившейся массе
5. Вытащить получившийся «бублик» из формы, привязать к нему ленту
6. Подвесить съедобную кормушку на дерево

Как сделать съедобную кормушку для птиц

ЗА БУГРОМ

В китайских соцсетях 
набирает популярность 
официантка из ресторана 
в городе Чунцин, которая 
изображает из себя ро-
бота. 26-летняя девушка не 
просто официантка, а владе-
лица ресторана. Развлекать 
людей, повторяя движения 
андроидов, ей сначала просто 
нравилось. А затем это стало 
приносить доход: взглянуть 
на официантку-робота 
съезжались люди практиче-
ски со всего Китая. Девушка 
рассказала, что в детстве 
занималась танцами, поэтому 
пластика робота для нее не 
проблема. 

ЗА ЗА БУГБУГРОМРОМ

ВВВВВВ кикитаататаййййййсйсйсйсйсйсйскикикихх сососо сцсцсететяхях 
набирает популярность 
официантка из ресторана 

ОФИЦИАНТКА-РОБОТ ОЧАРОВАЛА КИТАЙ
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Китайские спутники сделали потрясающие фотографии Земли новейшими 
360-градусными камерами. Эти камеры способны фиксировать все детали 

рельефа в мельчайших подробностях. Причем наземные камеры пришлось модифици-
ровать 12 месяцев, чтобы они выдержали путешествие в космос. 
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ЗЕЛЕНСКОГО ОБИДЕТЬ ДОЛЖЕН КАЖДЫЙ

Пострадавший 
хирург.

Место 
трагедии.
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Обломок «Герань-2» 
черного цвета 
в руках противника.

Президент 
и дети пишут 
свои пожелания 
молодым 
россиянам.
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Прошедшее воскресенье, 3 де-
кабря, было омрачено страшным 
пожаром в московской многоэ-
тажке на Библиотечной улице, 

приведшим к гибели двоих детей 4 и 9 лет. Их 
отец находится в больнице с ожогами, а с ма-
терью, которая была на работе в момент тра-
гедии, занимаются психологи. По основной 
версии, причиной пожара стало короткое за-
мыкание в китайской электрической гирлянде, 
которая висела в их квартире на шторах. Искра 
от замыкания переметнулась на ткань 
шторы.

«МК» выяснил у спасателей и продавцов 
гирлянд, как избежать подобных трагедий. 
Самая большая опасность электрогирлянд, по 
словам экспертов, — в их древности. Многие 
россияне хранят у себя клубки с проводами 
разноцветных лампочек еще со времен праба-
бушек и передают как «семейную реликвию» 
из поколения в поколение. Но с таким старьем 
как раз надо безжалостно расставаться. 

— Если в продающихся сейчас гирляндах 
стоят современные светодиодные лампы, 
которые не накаляются и практически не дают 
тепла, то в старых стоят лампы накаливания, 
— рассказал «МК» советник председателя 
исполкома Россоюзспаса Владимир Федо-
рович. — На гирляндах стареют и провода, 
и вилки, и поэтому в них могут возникнуть и 
короткое замыкание, и пробой изоляции — все 
это типичные проблемы, которые возника-
ют при использовании старой, непригодной 
проводки и могут привести к возгоранию. И 
плюс к этому тепло, которое выделяют старые 
лампы накаливания. Я как раз недавно увидел 
у знакомых такую старую дедушкину гирлянду. 
А самое неприятное, что там целый ряд лам-
почек перегорел, они их выкручивают, и там 
тоже может происходить замыкание, поскольку 
эти патроны никто не проверяет...

Второе правило, о котором говорят в один 
голос спасатели и пожарные: ни в коем случае 
нельзя оставлять включенную гирлянду без 
присмотра. Выходите из дома или даже из этой 
комнаты — выключайте ее из розетки. 

— В принципе, это касается всех электро-
приборов, но в особенности электрогирлянд, 

качество которых зачастую оставляет желать 
лучшего, — продолжает Федорович. — И с этим 
как раз связано третье правило: опасны нека-
чественные гирлянды и бракованные. Многие 
производители предполагают, что гирлянда 
будет «жить» у вас год-два, то есть это такой 
маркетинговый ход, чтобы люди чаще их поку-
пали. Производители не хотят заморачиваться 
на слишком длительной работе изделия. При-
чем этим страдают не только китайцы, но и 
европейские производители. Вообще, работу 
гирлянды надо проверять еще в магазине. Если 
вы купили гирлянду и видите при ее включении 
какие-то сбои — неправильное мигание (не так, 
как указано в инструкции), не включается, не 
выключается — словом, ведет себя не так, как 

указано в ее паспорте, то от такого украшения 
нужно избавиться. 

Эксперт напомнил, что когда происходит 
короткое замыкание, это не обязательно искра 
— в данном месте появляется легкий дымок 
с характерным запахом. Как только вы по-
чувствовали запах, немедленно отключайте 
гирлянду от розетки. И лучше все-таки держать 
в квартире огнетушитель, причем порошковый 
или углекислотный. Там, где электричество, 
воздушно-пенный применять опасно. 

Также спасатель рассказал, что ему не 
раз приходилось выезжать на пожары из-за 
гирлянд и в квартиры, и в детские сады. «В 
одном детском саду провели утренник и оста-
вили включенной гирлянду на елке. Повезло, 
что, когда она загорелась, там детей уже не 
было, а ночной сторож узнал о пожаре, когда 
у него остекление все вылетело», — говорит 
Федорович. 

— Самое главное — нельзя использовать 
гирлянды с нарушением изоляции, в том числе 
пользоваться самодельными удлинителями, 
— в свою очередь напомнил «МК» специалист 
пожарно-надзорного ведомства г. Москвы. — 
Следует размещать их таким образом, чтобы 
было поменьше контакта с тканями и другими 
легковоспламеняющимися поверхностями. 

Продавец электрогирлянд Александр Тал-
нахский из Крыма дал рекомендации, как вы-
брать это новогоднее украшение. Во-первых, 
гирлянды бывают разного предназначения: 
для елки, квартиры или улицы. И для разме-
щения, например, на елке они должны быть 
мощностью не более 50 Ватт. 

— Сечение провода гирлянды должно 
быть не менее 0,5 кв. мм, а сам провод — с 
толстой изоляцией, — рассказал нам про-
давец. — Расстояние от вилки до ближайшей 
лампочки по шнуру — не менее 1,5 м. Изоляция 
и соединение с блоком управления и вилкой не 
должны иметь каких-либо повреждений. Также 
нельзя допускать, чтобы на елку с включенной 
гирляндой попадала вода, то есть нельзя на 
нее брызгать. И последняя важная деталь 
— должен быть документ, подтверждающий 
качество и безопасность елочной гирлянды, 
содержащий ссылку на пожарный сертификат 
в соответствии с ГОСТом. 

★★★
Другой вопрос, который волнует рос-

сиян накануне новогодних праздников, это 
использование на предстоящий Новый год 
его неотъемлемого (для многих) атрибута 
— пиротехники. 

— МЧС России не запрещает исполь-
зование фейерверков, однако в случае вы-
явления нарушений при их использовании 
может последовать административное нака-
зание, — прокомментировали «МК» в ГУ МЧС 
России по Москве. — Кроме того, гражданин 
должен серьезно подумать, прежде чем их ис-
пользовать, так как это источник повышенной 
пожарной опасности. Сегодня в Москве орга-
низована работа с правительством столицы 
по определению площадок для безопасного 
запуска фейерверков, где будет организовано 
дежурство сотрудников Главного управления 
МЧС России. 

— Пиротехнику запрещается продавать 
лицам, не достигшим 16-летнего возраста, 
— напомнил «МК» заместитель начальника 
ГУ — начальник Управления надзорной дея-
тельности и профилактической работы ГУ МЧС 
России по г. Москве, главный государственный 
инспектор Москвы по пожарному надзору 
Александр Бобров. — Продажа таких изделий 
допускается только в специализированных 
магазинах, а при покупке нужно обращать 
внимание на исправность упаковки, срок год-
ности и наличие инструкции по применению. В 
зависимости от класса там указывается без-
опасный радиус для нахождения людей. Если 
пиротехника не сработала, то нужно выждать 
порядка 10–15 минут, и только после этого к 
ней можно подойти, чтобы убедиться, что там 
нет никаких тлеющих вещей. После этого ее 
необходимо замочить на сутки в воде, и уже 
после этого можно будет выбросить с бытовым 
мусором. Категорически запрещается сжигать 
фейерверочные изделия на кострах.

Летающие фейерверочные изделия раз-
решается запускать вдали от жилых домов, по-
строек с ветхими крышами или открытыми чер-
даками. Фейерверки следует устанавливать на 
твердую ровную поверхность. Это может быть 
лед, ровный грунт, асфальт, гладкий бетон. 
Зрители должны находиться за пределами 
опасной зоны. Запускающий фейерверк по-
сле его запуска должен немедленно покинуть 
опасную зону.

В ГУ МЧС России по Москве перечислили, 
где еще нельзя запускать петарды: вблизи 
функциональных зданий, сооружений, дере-
вьев, линий электропередачи; на территориях 
взрывоопасных и пожароопасных объектов, 
вблизи железных дорог, нефтепроводов, га-
зопроводов; на крышах, балконах, лоджи-
ях, выступающих частях фасадов зданий; 
на территориях объектов без письменного 
разрешения владельца объекта, а также на 
территориях особо ценных объектов культур-
ного наследия. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Каждый год осенью в Подмосковье 
проходит парад снегоочистительной 
техники, который призван показать, 
как хорошо коммунальные службы 
подготовились к зиме. Тем не менее 
первые обильные снегопады каж-
дый раз застают коммунальщиков и 
дорожников врасплох, а в этом году 
особенно. Ведь снегопады в начале 
декабря выдались самыми мощными 
за последние 40 лет. Поэтому пользо-
ватели социальных сетей из Москов-
ской области решили устроить свой 
снежный парад и выложили в Интер-
нет фото нечищеных улиц, дворов и 
дорог из разных концов Подмосковья.

Синоптики отмечали, что такого снегопада 
в Московской области не было 40 лет, и про-
гнозировали, что к утру понедельника выпадет 
около трети месячной нормы осадков. Судя по 
всему, они нас не обманули. По этому поводу 
теперь даже ходит шутка в соцсетях: «Мало 
того, что такого снега не было 40 лет, так его 
еще и убирать будут столько же».

Увы, в каждой шутке есть доля горькой 
правды. Например, для жителей Красно-
армейска по улицам Чкалова и Спортивной 

сегодняшнее утро выдалось совсем не легким. 
Снег там не чистят с начала зимы, поэтому 
сугробы местами достигают уже 30–50 санти-
метров. Ни пешеходы пройти по этой снежной 
целине не могут, ни машины проехать — пере-
мещаться по городу с комфортом можно только 
на вездеходе.

Впрочем, такая белоснежная картина не 
только в Красноармейске, вот что пишет жи-
тельница Мытищ:

«Порой кажется, что мы живем с чиновни-
ками в параллельных вселенных. Если посмо-
треть их фото, выложенные в социальных сетях, 
то на улицах нашего города образцовый поря-
док, а жители просто в восторге от наступившей 
зимы. Постят счастливую детвору на катке, 
новогодние елки в парке и прочую благодать, 
а то, что дворы и дороги завалены снегом и ни 
пройти, ни проехать — по крайней мере такая 
картина сейчас у нас, в 24-м микрорайоне, — их 

как будто и не касается. Ни уборочной техники, 
ни дворников не видно даже на горизонте. 
Малыши, конечно, рады снегу, но вот взрослым-
то каково месить его по дороге на работу, в 
детский сад с ребенком, да и детям, которые 
сегодня буквально пробирались к школе, тоже 
невелика радость», — жалуется в местном 
паблике Надежда Вакуловская.

Еще хуже ситуация у жителей деревни 
Тимохово Богородского городского округа, 
которые с первых дней зимы оказались в снеж-
ном плену. Единственным выездом из деревни 
является узкая дорога, движение на которой 
постоянно, как только начались снегопады, 
перекрывают буксующие в снегу фуры.

«Мы уже доведены до отчаянья, ни въехать, 
ни выехать из деревни невозможно, — воз-
мущаются люди, — приходится часами ждать, 
пока приедет спецтехника и растащит грузо-
вики. К нам не могут проехать даже «скорая» 

и пожарка. Школьный автобус тоже не ездит, 
дорога слишком узкая, поэтому детям прихо-
дится несколько километров идти пешком до 
ближайшей остановки, чтобы сесть на него». 

Еще одна системная проблема, на кото-
рую сейчас жалуются почти все жители Под-
московья, — плохая уборка лестниц от снега. 
Причем это действительно происходит по-
всеместно. Люди выкладывают фотографии 
заснеженных лестниц на городских улицах 
и железнодорожных станциях, в подземных 
переходах и во дворах жилых комплексов. Судя 
по фото, на которых не видно даже намека на 
ступеньки, с таких лестниц хорошо кататься 
на сноуборде, а вот ходить по ним опасно для 
жизни и здоровья.

Но самое позитивное видео в Сети раз-
местили жители Красногорского городского 
округа — на нем один из жильцов элитного 
жилого комплекса на Пятницком шоссе сам 
убирает снег во дворе дома с помощью снегоо-
чистителя, привезенного с дачи. Как говорится, 
утопаешь в снегу — спаси себя сам! Такая 
инициатива — прекрасна!

«Вот только за что мы тогда платим такие 
бабки нашей управляющей компании, если 
она не в состоянии почистить снег во дворе», 
— резонный вопрос задает житель элитки, а 
по совместительству дворник. 

Кстати, ответственные службы довольно 
быстро научились вежливо реагировать на 
критику жителей в соцсетях по поводу плохой 
уборки улиц и дорог от снега. Почти везде 
под их фото с призывами немедленно решить 
проблему появляются стандартные коммента-
рии от имени сотрудников жилищных служб: 
«Добрый день! Приносим свои извинения за 
временные неудобства. Городские службы 
усиленно работают над решением данной 
проблемы». 

Ничего не скажешь: простенько, но со 
вкусом. Вроде и не послали, а впечатление 
именно такое.

Елена БЕРЕЗИНА.

c 1-й стр.
Мировые газеты полны фото 
переполненных детских больниц 
в Китае: малышей под капель-
ницами размещают на матрасах 

на полу. Как сообщили китайские эксперты, 
Mycoplasma Pneumonia выявляется у 40,34% 
заболевших детей и у 5,59% взрослых. Пнев-
монию, которую вызывает эта бактерия, на-
зывают пневмонией на ногах (по-английски 
walking pneumonia): в большинстве случаев 
она переносится легко. Но у маленьких детей, 
у которых еще нет иммунитета к этому пато-
гену, течение болезни может быть тяжелым 
и нередко требует госпитализации.

Симптомы микоплазменной пневмонии: 
сильный, раздражающий кашель с самого 
начала заболевания, головная боль, насморк, 
усталость. В Китае же нередко говорят об 
остром начале заболевания, тяжелой лихорад-
ке, которая плохо снимается жаропонижающи-
ми препаратами, а также о выраженной вяло-
сти. При этом распространение таких случаев 
эксперты называют широкомасштабным: их 
зафиксировали в разных регионах страны. 

Местные ученые видят две основные 
причины роста заболеваемости. Во-первых, 
значительный рост антибиотикорезистентно-
сти Mycoplasma Pneumonia. Как рассказывает 
известный микробиолог Ирина Якутенко, в 
Пекине с 2008-го по 2012-й доля устойчи-
вых к макролидам M. pneumoniae выросла 
с 68,9% до 97%: «Можно предположить, что 
за прошедшие 11 лет она достигла или почти 
достигла 100%. В других регионах планеты 
ситуация лучше, но и там процент устойчивых 
штаммов растет с каждым годом. Это озна-
чает, что, если у заразившегося микоплазмой 
ребенка развилось тяжелое течение, у нас 
больше нет безопасного способа быстро 
справиться с болезнью. Таким детям при-
ходится назначать другие антибиотики вроде 
фторхинолонов или тетрациклина, что само по 
себе нездорово. Кроме того, если врач сразу 
не проводит тест на устойчивость (а он обычно 
не проводит), заболевших сначала пытаются 

лечить макролидами, что не дает эффекта и 
здорово увеличивает частоту попадания в 
реанимацию (не из-за самих макролидов, а 
из-за отсутствия действенного лечения)».

Еще одна причина вспышек пневмонии, 
которую озвучили представители Нацио-
нальной комиссии здравоохранения Китая: 
отмена ковидных ограничений. После их сня-
тия в Китае начали одновременно циркули-
ровать и грипп, и Mycoplasma Pneumonia, и 
респираторно-синцитиальный вирус (RSV), 
и SARS-CoV-2. Каких-либо необычных или 
новых патогенов обнаружено не было. Мас-
совое распространение старых вирусов в 
Китае связано с тем, что за время ковидных 
ограничений люди растеряли иммунитет к 
ним. «В Китае после появления «Омикрона» 
действовала жесткая zero covid политика, 
которую в прошлом ноябре отменили бук-
вально за один день. И вот теперь случилось 
то, чего очень опасались на Западе: первый 
простудный сезон после снятия ограничений. 
В Европе и США они прошли относительно 
спокойно, потому что там рестриктивные 
меры были реально жесткими только в первом 
акте пандемии, потом умеренно жесткими 

плюс-минус во время «Дельты», а дальше 
действовали лишь ограниченные регуляции. 
Поэтому всплеск заболеваемости гриппом, 
респираторно-синцитиальным вирусом и 
прочими инфекциями, которые регулярно 
приходят в умеренно высокие широты в 
холодный сезон, был, но относительно не-
большой. Кстати, похожая картина взрывной 
заболеваемости респираторными болезня-
ми, но в меньших масштабах, наблюдалась в 
Австралии и Новой Зеландии, которые в силу 
географических причин и жесткой политики 
тоже держали довольно строгие ковидные 
меры», — говорит Ирина Якутенко.

Однако вслед за Китаем о резком росте 
заболеваемости пневмонией среди детей 
до 15 лет сообщили из Франции. При этом 
вспышка достигла уровня, которого не реги-
стрировали в последние 10 лет. По наблюде-
ниям французских педиатров, заболевание 
проявляется лихорадкой, сопровождающейся 
сильной усталостью (сонливостью) и после-
дующим присоединением кашля. Главным 
возбудителем местные врачи также называют 
Mycoplasma Рneumonia. Похожая ситуация в 
Нидерландах, где говорят о резком росте за-
болеваемости пневмонией среди детей 5–14 
лет. Заболеваемость за неделю составила 80 
случаев на 100 000 человек.

Как рассказал «МК» известный иммунолог 
Николай Крючков, рост заболеваемости мико-
плазменными пневмониями в Китае начался 
не только что, а еще в начале лета: «Вспышки 
затрагивают не только детей, но и взрослых. 
Надо учитывать, что заболевание это край-
не распространенное, например, в США на 
330 миллионов человек ежегодно бывает 2 
миллиона случаев пневмонии Mycoplasma 
pneumoniae, в реальности же больных еще 
на порядок больше. В большинстве случаев 
это заболевание легкое, но бывает и тяжелое 
течение, особенно у маленьких детей. Се-
годня в России и Европе идет подъем ОРВИ, 
циркулирует много разных вирусов, нельзя 
исключать, что у нас нет роста и по мико-
плазме. Скорее всего, он есть, и немалый. 
Вспомните, что после отмены антиковидных 
ограничений у нас, начиная с осени прошлого 
года, повысились риски по всем инфекциям, 

которые передаются воздушно-капельным 
путем. От микоплазмы нет вакцины, и един-
ственное, что предотвращает заболевание, 
это противоинфекционные мероприятия и 
постинфекционная защита популяции. Воз-
можно, у нас и в прошлом сезоне был рост 
микоплазменной инфекции, просто мы ее не 
замечали. Чтобы заметить, нужны крупные 
вспышки, как в Китае, и тогда эпидемиологи 
начинают пристально заниматься этой инфек-
цией. В том числе и в других странах. Видимо, 
в прошлый сезон на нее меньше обращали 
внимание, потому что в центре внимания были 
грипп, ОРВИ, на них все и списывали».

— Возможно ли, что у нас будут пере-
полнены детские инфекционные больни-
цы из-за роста случаев микоплазменных 
пневмоний? 

— Пока никаких предпосылок к этому нет. 
Сезон будет сложный, и хотя гриппа и ОРВИ 
будет меньше, чем в том году, но все равно 
будет немало. Микоплазмы, раз случилась ее 
активизация, будет больше, чем в прошлом 
сезоне, но вряд ли в разы. И будет очень много 
SARS-CoV-2, который в большинстве случа-
ев не будут тестировать, но вспышки будут 
заметными. Не думаю, что именно детские 
больницы будут переполнены, если только 
возбудитель микоплазменной инфекции как-
то кардинально не изменился.

— Распространены ли у нас 
штаммы микоплазмы, устойчивой к 
антибиотикам?

— Вряд ли у нас может быть высокий 
уровень резистентности к макролидам, я бы 
не сказал, что именно антибиотикоустойчивые 
микоплазмы превалируют. Но не исключено, 
что лечение будет подобрать сложнее. 

Тем временем Ирина Якутенко напомина-
ет, что мы еще не раз услышим об устойчивой 
микоплазме, особенно учитывая азитромици-
новое ковидное безумие в некоторых странах: 
«Напомню, например, в России этот антибио-
тик повсеместно профилактически назначали 
для предотвращения осложнений на легкие. 
Азитромицин — макролид и препарат первого 
выбора при терапии M. pneumoniae. Так что не 
удивляйтесь, если все будет плохо».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Сегодня в России активно обсужда-
ется возможность закрепления в нашей 
Конституции российской государственной 
идеологии. Но так и не ясно, какие цен-
ности мы провозгласим взамен тех, кото-
рые уже присутствуют в Конституции 1993 
года, где в статье 2 провозглашается, что 
«человек и его права и свободы являются 
высшими ценностями». 

Трагедия России состоит в том, что у 
нас реформаторами традиционно являют-
ся люди, не имеющие представления о том, 
что они хотят реформировать. Надо знать, 
что ценности 2-й статьи Конституции, по 
крайней мере до Русской весны 2014 года, 
были основными ценностями Президента 
РФ Владимира Путина. Он еще при появ-
лении на политической сцене в 1999 году 
в своей статье «Россия на рубеже тысяче-
летий» как западник утверждал, что после 
во многих отношениях бессмысленного 
коммунистического эксперимента мы воз-
вращаемся на «столбовую дорогу цивили-
зации, в основе которой лежат принципы 
рыночной экономики и демократии». В этой 
статье Путин по сути излагает ценности 
русского либерального консерватизма, 
ценности того же Петра Струве, предла-
гающего соединить ценности европейской 
цивилизации и свободы с ценностями рос-
сийской державности. 

На мой взгляд, нет оснований выво-
дить нынешнюю идеологию СВО, повто-
ряющую основные тезисы евразийства 
Александра Дугина, из антикоммунизма, 
либерального консерватизма Путина ну-
левых. И лично меня пугает, что сегодня 
как-то само собой ценности, закрепленные 
в нашей Конституции, выталкиваются цен-
ностями не просто евразийства, а про-
коммунистического евразийства Дугина, 
который настаивает на том, что Россия 
жива до тех пор, пока она расширяет свою 
территорию. И меня, конечно, поразило, 
что В.Сурков, который очень много сделал 
в нулевые для пропаганды просвещенно-
го патриотизма западника Петра Струве, 
сегодня повторяет вслед за Александром 
Дугиным, что прекращение расширения 
территории России было бы для нее равно-
сильно самоубийству. 

И самое опасное, что этот дугинский 
вариант нынешнего лозунга «Россия не 
Запад» идеологи Валдайского форума, 
к примеру, Константин Богомолов, уже 
называют сутью русской цивилизации. И 
уже вслед за Александром Дугиным учат 
нас, что реализация евразийского про-
екта предполагает бесконечный подвиг 
русского народа, его готовность идти на 
немыслимые жертвы и лишения, лишь бы 
реализовывалась и развивалась нацио-
нальная идея. 

«Если раньше, — рассуждает Алек-
сандр Дугин, — мы воплощали в жизнь 
мессианистическую идею Карла Маркса, то 
теперь мы претендуем на последнее слово 
в земной истории. Это высшая сверхзадача 
нации как богоносного народа. Русским 
есть дело до всего и всех». Более того, Алек-
сандр Дугин считает, что русские пошли за 
большевиками, не потому что те пообещали 
крестьянам мир (то есть спасение жизни) 
и землю (кусок помещичьих наделов), а 
потому что якобы русские почувствовали 
в коммунистической идее свои собствен-
ные эсхатологические идеи — торжества 
Справедливости и Правды. По сути, Ду-
гин в своем проекте «ЕврАзия» призывает 
вернуться к советской мобилизационной 
экономике, «воспрепятствовать процессам 
приватизации и капитализации, а также 
биржевой игре и финансовой спекуляции» 
в своей новой евразийской империи. 

И при этом Александр Дугин настаи-
вает на том, что на самом деле его проект 
— вариант русского славянофильства, иду-
щего еще от А.С.Хомякова. И конечно, Ду-
гин ссылается на несомненный авторитет 
русского филолога, историка Николая Тру-
бецкого как создателя евразийской идеи. 
Действительно, до Николая Трубецкого, до 
начала 1920-х, вообще не существовало 
понятия «евразийская идея». И никому в го-
лову не приходило искать в душе русского 
человека наследство татаро-монгольского 
ига. Религиозно-национальный подъем, 
о котором говорил Николай Трубецкой, 
когда он еще считал себя отцом евразий-
ской идеи, был вызван протестом против 
татаро-монгольского ига, и он совпал с 
распадом монгольской государственности. 
Но в самом религиозно-национальном со-
знании русского народа ничего восточного 
не было.

Почему-то все наши нынешние евра-
зийцы никогда не вспоминают о том, что 
для самого Николая Трубецкого его евра-
зийство было игрой ума молодого ученого, 
который, создавая этот миф, хотел пока-
зать, что он ни с красными, ни с белыми, а с 
чем-то своим. Никто из них не вспоминает, 
что уже в конце 1920-х Николай Трубецкой 
закончил свои игры в евразийство и до 
конца жизни сожалел, что отдал так много 
сил созданию этого мифа о якобы евразий-
ской природе русского национального со-
знания. Да, русская нация расположилась 
на евразийской территории. Да, русское 

государство было соединением жизни 
славян с народами Востока. Но в самой 
русской культуре, в русском национальном 
сознании не было ничего от азиатских на-
родов, живших в России. Трубецкой писал 
своему другу Сувчинскому 10 марта 1928 
года: «На самом деле весь этот «евразий-
ский кошмар» это тяжелый крест для меня, 
и я хочу бросить его, уйти от него, забыть 
про него, и это было бы для меня великим 
счастьем». Но то, что было кошмаром для 
Николая Трубецкого, становится сегодня 
нашей государственной идеологией, я 
имею в виду убеждение, что Россия жи-
вет до тех пор, пока она расширяет свою 
территорию.

Александр Дугин к евразийскому про-
екту Николая Трубецкого добавил еще свою 
веру в непреодолимую коммунистичность 
русской нации, добавил мысль о том, что 
Россия не просто евразийская империя, 
а особый евразийский мир, особая евра-
зийская миссия, которая якобы толкает 
русский народ к постоянному расширению 
своей государственности, присоединению 
всё новых и новых территорий. Не забывай-
те, Николай Трубецкой как западник и как 
христианин не мог не понимать, что если 
Россия это страна, которая расширяет 
свою территорию, то это страна, которая 
постоянно воюет и которая постоянно уби-
вает своих людей. Подобные мысли были 
недопустимы для Николая Трубецкого, для 
всех представителей русской культуры. 

Нельзя нам в угоду нынешнего евра-
зийства отказываться от 2-й статьи Кон-
ституции, ибо вся русская литература, вся 
русская общественная мысль признавали 
исходные ценности европейской циви-
лизации, ценность человеческой жизни 
и личности, ценность свободы и демо-
кратии. Отец русской религиозной фило-
софии начала ХХ века Николай Бердяев 
говорил, что принцип «человек не может 
быть средством» лежит в основе русского 
религиозного гуманизма. 

Да, у славянофилов было отторжение 
от давления европейского рационализ-
ма, который, с их точки зрения, калечит 
душу человека. Но никто из них, на что 
обращал внимание Николай Бердяев, не 
отрицал главную ценность европейской 
цивилизации — ценность свободы. Все 
они, как писал Бердяев, «были горячими 
сторонниками свободы личности, свободы 
совести, мысли, слова и своеобразными 
демократами, признавая верховенство 
народа». И идея гласности, идея, что для 
нормальной общественной жизни нужна 
правда, принадлежит именно славяно-
филу Ивану Кириевскому. Примером тому 
письма и статьи Кириевского, защита им 
политической культуры Запада, ее демо-
кратии, а именно Конституции монархиче-
ской Англии, ее политики гласности. 

Кстати, идея конституционного строя, 
конституционного ограничения русского 
самодержавия, которую будут выдвигать 
кадеты во главе с Павлом Милюковым, су-
ществует уже в статьях Ивана Кириевского. 
С его точки зрения, нет ничего страшного 
в конституции, ибо иностранное слово 
«конституция» в русском переводе озна-
чает ни больше ни меньше «устройство». 
И все то, что враждебно, с точки зрения 
Александра Дугина, евразийской цивили-
зации, которая, как он говорит, призвана 
опрокинуть колосс западной цивилизации, 
на самом деле проповедовалось русскими 
славянофилами. 

Никто из славянофилов не защищал 
так страстно права и свободы личности, как 
основатель славянофильства Алексей Хомя-
ков в своих статьях еще конца 30-х ХIХ века. 
Чем гордится славянофил Хомяков? Тем, что 
пытка отменена в России тогда, когда она 
существовала почти во всех судах Европы. 
Что такое для Хомякова «крепостное состоя-
ние крестьян, введенное Петром Первым»? 
Не что иное, как «мерзость рабства». Чем 
привлекательна для Хомякова Россия в ХIХ 
веке? Тем, что произошла отмена смертной 
казни, «появилось человеколюбие в праве 
уголовном». Во что Хомяков верит, на что 
надеется? Что «в наше время (текст был на-
писан в 1839 году — А.Ц.) мерзость рабства, 
тяжелая для нас во всех смыслах, должна 
вскоре искорениться». 

А Дугин, вещая на радио несколько 
дней назад, говорил, что нет ничего более 
чуждого нашей родной цивилизации, чем 
западные права и свободы личности и цен-
ности гражданского общества. И это только 
один пример... Страшно то, что мы сегодня, 
особенно в условиях СВО, начисто отри-
цаем все достижения своей культуры, рус-
ской общественной мысли. Какой русский 
литератор, мыслитель мог подумать, что 
после окончания коммунистического экс-
перимента мы возьмем на себя безумную 
миссию бороться с основными ценностями 
нашей собственной национальной куль-
туры, нашей собственной общественной 
мысли. Я убежден, что самоубийством 
является не отказ от идеи постоянного 
расширения русской идеи, а нынешний 
отказ от русской правды, правды о русском 
национальном характере, правды о русской 
истории ХХ века. 

ЛОЖНЫЕ ЦЕННОСТИ 
РУССКОГО ЕВРАЗИЙСТВА

Проект Александра Дугина отрицает правду 
российской истории 
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«Понимаешь, что любимый был дома, только по 
теплу под одеялом»: Ангелина Стречина рассказала 
о браке с коллегой Ильей Малаковым

«Мне неинтересны люди, которые лезут в душу»: 
брутальный и закрытый Владимир Яглыч

«Это была глобальная подстава» — Анастасия 

Веденская и Максим Онищенко объяснили, почему 
до сих пор не женаты

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ
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АНГЕЛИНА 
СТРЕЧИНА

ВЛА ДИМИР ЯГЛЫЧ:
ЧЕМ СТАРШЕ 
СТАНОВИШЬСЯ –
ТЕМ МЕНЬШЕ 
ГОНЯЕШЬ В ДОЖ ДЬ

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

ПРИНЕСЛО НА ЛЕГКИЕ

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ 
В СНЕГУ — ДЕЛО РУК 
САМИХ УТОПАЮЩИХ
В Подмосковье коммунальные службы научились 
извиняться за доставленные природой неудобства
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Три месяца назад в четырех регионах 
стартовал эксперимент ЦБ по вне-
дрению исламского банкинга в РФ. 
Особый интерес у россиян вызвала 
«исламская ипотека», которую может 
получить любой гражданин вне за-
висимости от вероисповедания. Чем 
этот продукт отличается от классиче-
ской ипотеки, где и на каких условиях 
можно получить халяльные деньги на 
решение больного квартирного во-
проса — выяснил «МК». 

С 1 сентября 2023 года в Башкирии, Даге-
стане, Татарстане и Чечне начался двухлетний 
эксперимент по партнерскому (исламскому) 

финансированию. Допущенные к нему бан-
ки, некредитные финансовые организации 
и юрлица получили возможность оформлять 
специальную «исламскую ипотеку», используя 
для этого материнский капитал. «Восемь лет 
подряд тема внедрения исламского банкинга 
стала одной из главных на экономическом 
форуме Kazan Summit. Большие надежды 
возлагаются на «исламскую ипотеку», которая 
призвана повысить социальное благополу-
чие и улучшить демографию в регионах, где 
мусульмане составляют значительную часть 
населения. К сожалению, ее внедрение на 
российском финансовом рынке идет очень 
медленно», — отметил директор по коммуни-
кациям BitRiver, экономист Андрей Лобода.

Действительно, желающих пока кот 
наплакал. На конец ноября в реестре ЦБ 
участников эксперимента по партнерскому 
финансированию значится всего четыре ор-
ганизации. Еще 11 компаний и банков подали 
заявки и ждут одобрения ЦБ РФ. 

Причин, которые не позволяют «ислам-
ской ипотеке» набрать в РФ крейсерский ход, 
несколько. Как пояснил финансист, пожелав-
ший остаться неназванным, Банк России и 
депутаты Госдумы, авторы законопроекта 
по исламскому банкингу, выбрали крайне 
неудачный момент для старта эксперимента: 
«Запускать такой прогрессивный проект в 
год, когда ЦБ провел бессмысленную де-
вальвацию рубля, в результате которой курс 
национальной валюты с января обвалился на 
50%, — плохая идея и для инвесторов, и для 
потенциальных клиентов». 

Во-вторых, такой важный закон для 20 
млн россиян, исповедующих ислам, оказался 
сырым. Ряд положений, к примеру о мате-
ринском капитале для «исламской ипотеки», 
пришлось в пожарном порядке дорабатывать 
на ходу. Никто толком не объяснил, кто и как 
будет осуществлять шариатский контроль 
за исламскими финансовыми продуктами: 
банкиры, которые плохо разбираются в исла-
ме, или богословы из духовного управления 
мусульман (ДУМ)? Некоторые банки отказа-
лись от аудита улемов. Нежелание банкиров 
взаимодействовать с ДУМ приводит порой к 
анекдотичным ситуациям. Так, один из банков, 
входящих в топ-10, выпустил для мусульман 
пластиковую карту, на которой нарисован 
поросенок. 

Добавим, что состав экспертного совета 
по исламскому банкингу Правительство РФ 
утвердило только 30 ноября, спустя три меся-
ца после старта эксперимента. Неужели это 
так сложно было сделать до старта?

В-третьих, невнятно провел разъяс-
нительную работу среди потенциальных 
участников эксперимента Банк России. Если 
в Башкирии специфику партнерского финан-
сирования при поддержке ЦБ обсудили в 
рамках Международной недели бизнеса, то в 
Дагестане, по мнению деловых кругов, пред-
ставители регулятора провели презентации 
по эксперименту формально, для галочки. 

Как рассказал «МК» генеральный ди-
ректор исламской финансовой компании 
«ЛяРиба-Финанс» Мурад Алискеров, суще-
ствуют три вида исламской ипотеки. Cамым 
популярным контрактом считается Иджара 
— договор аренды с правом выкупа в любое 
время по балансовой стоимости. Каждый 
год кредитор может пересмотреть арендную 
плату, согласуя ее со средними ценами на 
рынке. Клиент ежемесячно платит не только 
арендный платеж, но и часть стоимости квар-
тиры. В случае нарушения договора актив 
остается в собственности банка. 

Мурабаха больше похожа на природу 
исламского банкинга. Это сделка, когда банк 

покупает квартиру и перепродает клиенту в 
рассрочку с наценкой. Например, в течение 
10 лет равными аннуитетными платежами. 
Пересмотреть условия можно только с со-
гласия всех сторон. До окончания договора 
квартира находится в собственности клиента, 
но под обременением. 

Есть третий вид — убывающая Мушарака. 
Это сделка, когда финансовое учреждение 
и клиент совместно приобретают квартиру. 
Банк обычно сдает свою долю заемщику, а 
тот небольшими частями (микродолями или 
«квадратами») выкупает ее. При этом аренд-
ные платежи уменьшаются пропорциональ-
но принадлежащей кредитору доле. «Если 
по договору Иджара квартира находится в 
собственности банка, по договору Мурабаха 
— у клиента, то по договору Мушарака актив 
находится в совместной собственности», — 
подчеркнул Алискеров. Он напомнил, что в 
исламской ипотеке запрещены пени, штрафы 
и неустойки. По его словам, в Дагестане пока 
не прошло ни одной сделки по «исламской 
ипотеке». На локальном рынке новостроек 
есть программы рассрочки от застройщиков, 
но к исламскому банкингу они отношения 
не имеют. 

По словам директора компании «Бейт», 
координатора проекта ЖНК «Жилищные 
традиции» Рамиля Батыршина, в Татарста-
не выдаются контракты на базе Мурабаха 
(как правило, на вторичном рынке) и убываю-
щая Мушарака для новостроек. «Исламскую 
ипотеку» и рассрочку по шариату на покупку 
квартиры или дома россияне могут получить 
в любом регионе страны, подчеркнул эксперт. 
Главное — чтобы там работала организация, 
которая попала в реестр ЦБ. 

Как сообщил «МК» эксперт Российского 
центра исламской экономики и финансов при 
Российском исламском университете (Казань) 
Руслан Халиуллин, сегодня на территории 
РФ «исламскую ипотеку» по шариату выдают 
три организации: две зарегистрированы в 
Татарстане и одна в Чечне. 

— «Исламская ипотека» — один из самых 
востребованных финансовых продуктов, осо-
бенно у молодых семей, — отметил Руслан 
Халиуллин. — В Татарстане в 2018 году в со-
вокупности выдано около 3 млрд руб., что, 
конечно, очень мало для нашей республики. 
Спрос на продукт огромный. Неслучайно в 
последнее время банки проявляют повышен-
ный интерес к «исламской ипотеке». Однако, 
к сожалению, многие банкиры не понимают 
специфику исламских финансовых продуктов, 
поэтому приходится постоянно проводить для 
них консультации по исламскому банкингу. 

Сергей АРТЕМОВ. 

— На прошлой неделе индекс Мосбиржи 
снизился на 2,35%. На фоне высоких про-
центных ставок в России инвесторы перекла-
дывали часть средств из акций в депозиты и 
облигации. Решение ОПЕК+ о дополнительном 
сокращении добычи углеводородов в 2024 
году на 900 тыс. баррелей в сутки не привело к 
росту мировых цен на нефть. Скорее всего, на 

фоне угроз рецессии в Европе и замедления 
в Китае рынок ждал от картеля более реши-
тельных действий. Корпоративные новости 
по России тем не менее достаточно пози-
тивны. «Роснефть» обнародовала сильную 
финансовую отчетность за третий квартал, 
которая оказалась лучше консенсус-прогноза 
аналитиков. На фоне рекордов в выручке и 
прибыли «Ренессанс страхования» акции этой 
компании добавлены в лист ожидания для 
включения в базу расчета индекса Мосбир-
жи, что означает их потенциальную большую 
популярность у инвесторов. Компания в сфе-
ре кибербезопасности Positive Technologies 
анонсировала амбициозные планы на 2024 
год — отгрузки могут вырасти на 60–100%, бу-
дет развиваться бизнес за рубежом. В первую 
очередь в странах Персидского залива, Юго-
Восточной Азии, Латинской Америки. На фоне 
общей слабости ранка внимание биржевиков 
будет сфокусировано на «точечных» идеях — 
акциях роста и дивидендных бумагах.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал», 
доцент Финансового 

университета 
при Правительстве РФ: 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Американский доллар на Московской 
бирже встретил конец минувшей недели в 
положительной динамике. Рубль ожидаемо 

сбавил обороты своего роста из-за потери 
поддержки от периода ноябрьских налого-
вых выплат, во время которого экспортеры 
продавали валюту. Поддержать российский 
рубль может дальнейшее продолжение ша-
гов по налаживанию баланса экспорта и 
импорта. Тем временем рынок занял выжи-
дательную позицию, оценивая ситуацию на 
мировом энергетическом рынке, прогнозы 
на спрос на «черное золото» и перспективы 
соблюдения свежих договоренностей между 
странами — лидерами добычи. Нефтяные 
цены снизились после встречи ОПЕК+. Инве-
сторы отыгрывают принятое решение о до-
полнительном сокращении добычи нефти. 

На наш взгляд, в ближайшие дни торго-
вый диапазон по паре доллар/рубль, скорее 
всего, составит 88,5–90,5 руб./$1, по паре 
евро/рубль — 97–99 руб./EUR1.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

«Русский Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 05.12.2023

90,6728

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

ПО ВОЛЕ АЛЛАХА
ИПОТЕКА 

На каких условиях 
выдают халяльные 
деньги на покупку 
жилья?

Итоги ноября немного удивили 
участников рынка съемного жилья. 
Обычно в последнем месяце осени 
на нем наблюдается затишье после 
высокого сезона в августе-сентябре. 
Но в этом году в конце осени средние 
арендные ставки не упали, а, напро-
тив, выросли. По мнению экспертов, 
необычный тренд окреп в том числе 
благодаря разворачиванию в про-
мышленных городах военных заво-
дов, куда стекаются работники, арен-
дующие жилье. 

Как рассказала «МК» директор департа-
мента аренды федеральной компании «Эта-
жи» Ольга Павлинова, изменение условий 
ипотечного кредитования, как в части роста 
ставок по стандартным программам, так и 
увеличения требований к размеру минималь-
ного первоначального взноса по льготным 
программам, привели к тому, что на рынке 
аренды жилой недвижимости период вы-
сокого спроса в этом году не закончился в 
середине октября. По-прежнему активность 
арендаторов на рынке достаточно высока, она 
уступает всего 5–10% активности октября, 
а объем предложения только начал восста-
навливаться в крупных городах. В результате 
доступных бюджетных вариантов больше не 
становится, они по-прежнему в дефиците и 
сдаются буквально за несколько часов.

«Ежемесячный платеж по аренде сей-
час почти вдвое ниже, чем по ипотечным 

программам (за исключением льготных)», — 
объясняет рост арендных тарифов гендирек-
тор портала «Мир квартир» Павел Луценко. 
Кроме того, по его словам, сыграло свою роль 
и разворачивание оборонных производств в 
промышленных городах, куда стекаются работ-
ники, арендующие жилье. Ну и подорожание 
«коммуналки», стоимости ремонта, который 
периодически выполняют арендодатели, — это 
тоже не последний фактор роста ставок.

По оценке Луценко, за последний месяц 
осени «однушки» выросли в цене в 62 крупных 
городах из 70 исследованных, «двушки» — в 58, 
«трешки» — в 41 городе (см. таблицу). Больше 
всего за ноябрь аренда квартир подорожала 
в Набережных Челнах, где однокомнатные 
квартиры стали сдаваться дороже на 13,6%, 
двухкомнатные — на 16,5%, трехкомнатные — 
на 18,1%. Также подскочили арендные ставки 
в Улан-Удэ (+12,1%, +15,3% и 14,7%), Тольятти 
(+10,2%, +4,3% и +14,3%), Новокузнецке (+4,5%, 
+6,1% и +16%) и Омске (+9%, +7,7% и +9,7%).

В Москве «однушки» прибавили 2%, 
«двушки» в цене не изменились, «трешки» 
подорожали всего на 0,2%. Как сообщила 
управляющий директор сети «Миэль» Ма-
рия Жукова, в столице по традиции самый 
высокий спрос и, соответственно, рост цен 
наблюдается в экономклассе. Объем пред-
ложения объектов с хорошим ремонтом, в 
приятной локации, приемлемой удаленности 
от метро (до 15 минут пешком) продолжает 
снижаться, что и толкает цены вверх. К при-
меру, квартира, которую еще месяцев пять 
назад можно было снять за 30 тыс., сегодня 
сдается за 40 тыс. По мнению Жуковой, сейчас 
у арендодателей даже нет необходимости 
ужесточать требования, они просто выбирают 

«своего» арендатора из потока желающих. 
Ситуация, когда на одну выставленную в ре-
кламу квартиру в течение дня приходит 10 и 
более заявок, не редкость. 

В Москве средняя арендная ставка в 
ноябре на студии составила 40 тыс. руб., на 
однокомнатные квартиры — 45 тыс. руб., на 
двухкомнатные — 65–70 тыс. руб., сообщила 
директор офиса продаж вторичной недвижи-
мости Est-a-Tet Юлия Дымова. Больше всего 
доступных вариантов в районах, где мало 
новостроек, а предложение в основном со-
ставляют квартиры старого жилого фонда и 
дома, попадающие под реновацию второй и 
третьей очереди. Это, например, в Хорошево-
Мневниках, Тушине, Гольянове.

В ноябре в топ-5 наиболее доступных 
квартир на рынке аренды в старой Москве 
(без ЗелАО), по оценке заместителя дирек-
тора управления аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимости» Оксаны Поляковой, попали 
лоты со ставками 30; 32; 35; 37 и 38 тыс. руб. 
— они располагались в САО, ЮВАО и ЗАО.

В Подмосковье по итогам ноября арен-
да «однушек» (+3,8%) и «двушек» (+3%) 

подорожала, а «трешек» (–1,6%) — подешевела. 
В Санкт-Петербурге соответствующие тарифы 
составили +3,1%, –1,7% и +0,5%. В среднем за 
ноябрь аренда квартир с одной комнатой по-
дорожала на 3,7%, до 20 781 руб./мес., с двумя 
комнатами — на 3,4%, до 27 078 руб./мес., с 
тремя — на 1,7%, до 33 665 руб./мес.

Еще один тренд ноября — обязательный 
клининг. «Теперь многие арендодатели наста-
ивают, чтобы после выезда арендаторы зака-
зывали услуги по уборке квартиры, приводили 
объект в состояние, в котором сняли его. Это 
оговаривается заранее, перед заключением 
договора», — подчеркнула Дымова. 

По ее прогнозу, в первые две недели де-
кабря на рынке еще продолжится деловая ак-
тивность, затем граждане начнут готовиться 
к Новому году. «В конце года спрос будет в 
основном на краткосрочную аренду. Что каса-
ется аренды на долгий срок, то, как правило, 
новую квартиру для жизни начинают искать 
после проведения новогодних выходных», — 
заключила Дымова. 

Ольга КВАСОВА,
Сергей АРТЕМОВ. 

Почем съемные квартиры? 
№ Город 1-комн.,  Прирост Прирост 2-комн.,  Прирост Прирост
  руб./мес. за ноябрь с начала руб./мес. за ноябрь с начала
    года   года

1 Москва 45 866 2,0% 16,3% 56 849 0,0% 10,7% 
2 Сочи 32 689 -5,6% 5,8% 45 702 -2,9% 8,0% 
3 Санкт-Петербург 32 277 3,1% 16,7% 41 930 -1,7% 7,9% 
4 Якутск 30 285 -5,9% 16,3% 42 333 2,6% 14,7% 
5 Мос. область 29 275 3,8% 10,8% 35 763 3,0% 8,0% 
6 Новосибирск 28 489 2,9% 40,1% 33 507 0,8% 26,0% 
7 Хабаровск 28 141 -1,3% 11,2% 37 819 3,4% 17,0% 
8 Владивосток 27 529 -1,6% 21,5% 38 538 -1,5% 23,7% 
9 Сургут 27 132 3,7% 12,6% 35 250 9,4% 17,3% 
10 Махачкала 26 360 7,6% 33,2% 30 850 2,1% 18,7%  
                   Источник — «Мир квартир».

НОЯБРЬ ЦВЕТА ХАКИ
Съемные квартиры 
подорожали 
из-за военного фактора

На фоне нестабильного курса рубля 
россияне все чаще задаются вопро-
сом: куда вкладывать свои средства, 
чтобы их не съела инфляция? Неожи-
данно про себя напомнило золото — 
мерило всех мерил. По данным AFP, 
оно обновило исторический максимум 
на мировых рынках, потянув до $2100 
за 1 тройскую унцию. Предыдущий ре-
корд отмечался три года назад. Види-
мо, неслучайно россияне, имеющие 
рублевые «излишки», активно покупа-
ют золотые слитки и монеты. Но на-
сколько оправданы такие вложения?

В минувшем году россияне приобрели 75 
тонн инвестиционного золота в слитках — в 15 
раз больше, чем в предыдущие годы. Ажиотаж 
прежде всего был связан с тем, что в марте 
2022 года Правительство РФ отменило НДС 
в размере 20% при покупке драгметалла. А с 
июня того же года покупатели, при совершении 
сделки, освобождены от уплаты подоходного 
налога 13%.

Пик спроса на инвестиционное золото 
пришелся на март–август 2022 года, когда 
востребованность у россиян выросла сразу 
на 350%. Стоимость 1 грамма тогда доходила 
до 7,5 тыс. руб.

По золотому запасу Россия находится на 
пятом месте в мире, имея 2,36 тыс. тонн. С госу-
дарства берут пример и его состоятельные со-
граждане, совершая покупки инвестиционного 
золота в слитках или монетах. И полагая при 
этом, что оно является достаточно надежным 

средством сохранения сбережений. Высокий 
спрос на золото в России отмечается и в ны-
нешнем году, хотя он более сдержанный, чем 
в предыдущем.

Чем объясняется нынешний резкий скачок 
цен на драгоценный металл? Не в последнюю 
очередь геополитическими факторами — в 
частности, войной Израиля с палестинским 
движением ХАМАС.

Каким образом этот фактор влияет на 

цену, мы спросили у Алексея Вязовского, вице-
президента компании «Золотая Плата». 

— Конфликт начинался как региональный, 
но сегодня он превращается в полномасштаб-
ный, захватывая основные торговые пути, — 
ответил эксперт. — Полномасштабная война 
на Ближнем Востоке может нарушить мировой 
трафик нефти и газа. Эта угроза вызывает обо-
снованную тревогу у глобальных инвесторов, 
которые начинают перекладываться в золото. К 
тому же глава ФРС, американского Центробан-
ка, недвусмысленно дал понять о возможном 
снижении ключевой ставки в начале будущего 
года. Такая мера всегда работает в плюс для зо-
лота — проверено практикой! Даже если ставка 
не будет расти, а остановится на нынешнем 
уровне, цены на золото поползут вверх.

— Каковы перспективы этого драгме-
талла на российском рынке?

— Судите сами: цены на золото в долларах 
растут, а курс рубля падает. После обязатель-
ной продажи валютной выручки он какое-то 
время укреплялся, но после введения вто-
ричных санкций на экспорт российской нефти 
опять начал ослабевать. Да и нефть в цене 
снизилась. У рубля могут возникнуть локальные 
проблемы, что приведет к удорожанию золота 
на нашем рынке. Мы сейчас прошли 6 тысяч ру-
блей за один грамм. Не исключаю, что к Новому 
году достигнем 7-тысячной отметки.

— Но кроме золота есть американские 

доллары и китайские юани…
— Что касается доллара, это, как мне ка-

жется, не вариант. Санкции могут развиваться 
и дальше. Кто знает, вдруг «заморозят» доллар 
по какому-нибудь курсу в рублях, и тут уже 
говорить о доходности не придется. По юаню 
я не специалист, но известно, что банковская 
ставка по китайской валюте низкая и доход-
ность невысокая. 

А по золоту существует масса инструмен-
тов — слитки, монеты, фьючерсы, золотые 
облигации… Я бы посоветовал металл, чтобы 
он был на руках у покупателя.

— Но говорят, что слитки потом трудно 
продать…

— Здесь есть проблема. Банки их выку-
пают неохотно, это низколиквидный инстру-
мент. К тому же слитки номерные, по ним легко 
установить владельца, а база данных может 
стать достоянием гласности. На мой взгляд, 
лучше приобретать монеты, которые аноним-
ные. Золото то же, что и в слитках, но монеты 
легко продать. В частности, есть маленькие 
3-граммовые монеты — самое простое инве-
стиционное решение.

— А депозит в рублях может конкури-
ровать с инвестициями в золото?

— Его можно рассматривать как вариант. 
Ставка по нему растет, в будущем году может 
составить 19–20% годовых. При всех пробле-
мах нашей национальной валюты это хорошая 
доходность. Тут, разумеется, выбирать самим 
гражданам.

Владимир ЧУПРИН.

ЗОЛОТОЙ ЗАПАС КАРМАН НЕ ТЯНЕТ
К Новому году 
1 грамм драгметалла 
подорожает 
до 7 тыс. рублей

За последний год число раз-
мещенных работодателями 
вакансий выросло более 
чем в полтора раза (+57%), 

тогда как количество резюме от соискателей 
уменьшилось на 2%. Еще одна тенденция на 
рынке труда — старение рабочих кадров: 
средний возраст тех, кто ищет работу, уве-
личился на два-три года, в частности, на-
ладчиков оборудования — с 43 до 46 лет, 
механиков — с 44 до 46, водителей грузови-
ков — с 42 до 43, грузчиков — с 32 до 35 лет. 
Активнее других ищут людей промышленные 
предприятия, за год число размещенных 
ими объявлений о вакансиях выросло более 
чем в 2 раза. В строительной отрасли число 
открытых вакансий увеличилось на 31%, в 
транспортно-логистической отрасли — на 
35%, в IT — на 10%. 

Эту статистику органично дополняют 
результаты исследования компании «Яков 
и Партнеры». По оценке ее аналитиков, за 
2018–2023 годы вакансий в стране стало 
больше в 1,8 раза, а к 2030-му кадровый 
дефицит усугубится, рынку труда будет не-
доставать 2–4 млн человек. Чтобы решить 
проблему, которая ведет к потерям ВВП на 
1–2%, потребуется добиться роста произ-
водительности труда минимум на 2,4% в 
год — это вдвое быстрее исторического 
уровня (средний темп за последние десять 
лет — 1,2%). 

Интересно, что в августе, согласно опро-
су ЦБ, о нехватке персонала сообщили 60% 
работодателей. А всего спустя два месяца 
— уже 80%, и не важно, что исследование 
проводилось другой организацией: сути 
дела это не меняет. Как отмечал регуля-
тор, наиболее сложная ситуация в машино-
строении и химической промышленности. 
Для удержания и привлечения работников 
предприятия активно повышали зарплаты, 
что в свою очередь привело к усилению 
инфляционного давления. 

«У проблемы великое множество самых 
разных аспектов, — говорит Сергей Смир-
нов, ведущий научный сотрудник ИНИОН 
РАН. — И я бы воздержался от излишне 
вольных прогнозов: «от 2 до 4 млн» — это 
слишком размытая величина, к тому же речь 
идет о далеком 2030-м. К тому времени мно-
го чего может случиться. Разве мы могли в 
начале 2023-го предположить, что в декабре 
курс рубля будет именно таким и что ЦБ 
несколько раз повысит ключевую ставку? 

Сегодня представители государства дей-
ствуют по ситуации, экономика находится 
в режиме ручного управления». 

Сферы производства в значительной 
степени реструктурируются, скажем, на 
автопредприятиях, где уже нельзя произ-
водить продукцию в прежних объемах, про-
исходит высвобождение работников. Люди 
уходят, к примеру, в автосервис, где зани-
маются ремонтом и реставрацией старых 
моделей. А вообще, недоумевает Смирнов, 
статистика меняется как-то подозрительно 
резко: в июле нехватку рабочей силы ис-
пытывали 42% работодателей, в августе 
— 60%, в ноябре — 80%. 

«Мы не знаем, что нас ждет в следую-
щем году, а что уж говорить о 2030-м, — 
продолжает тему профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сей Зубец. — Не согласен, что в экономике 
катастрофический кадровый дефицит, если 
бы это было так, зарплаты росли бы гораздо 
быстрее. А они за год прибавили в реальном 
исчислении менее 5%, это немного. Как 
показывают наши исследования, на рынке 
труда продолжаются увольнения, идет ро-
тация кадров, и это признак нормальности. 
Дело не в том, что не хватает работников 
вообще, а в том, что работодатели не могут 
найти специалистов требуемой им квалифи-
кации. А если не хватает квалифицирован-
ных специалистов, значит, нужно создавать 
систему переподготовки кадров. Это уже 
задача государства. Если вы предлагаете 
на рынке даже очень большие деньги, это 
абсолютно не значит, что вы найдете тех 
людей, кто способен выполнить конкретную 
производственную задачу». 

В целом для российского рынка труда 
характерны структурные диспропорции: с 
одной стороны, предприятиям требуются 
носители определенных профессиональных 
навыков, и вместе с тем предложение абсо-
лютно не соответствует спросу. Проблема 
имеет системные корни, связанные с давни-
ми и практически неустранимыми изъянами 
среднего специального, профессионально-
технического и высшего образования, го-
ворит член Совета Конфедерации труда 
России Павел Кудюкин. В частности, моло-
дежь выбирает для обучения совсем не те 
специальности, что востребованы рынком, 
и эту ситуацию невозможно изменить адми-
нистративными методами. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КАДРОВЫЙ ГОЛОДОМОР
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— Александр Николаевич, как Россий-
ский императорский дом отмечает свое 
410-летие и как собирается отметить 70-
летие главы дома? 

— В связи со сложной международной 
ситуацией, со специальной военной опера-
цией на Украине, в связи с тем, что погибают 
люди и это причиняет много горя и печали 
соотечественникам, великая княгиня Мария 
Владимировна приняла решение не устраивать 
никаких торжеств по поводу своей круглой даты 
и круглой даты династии.

Она сказала, что если кто-то хочет сделать 
ей приятное, то лучшим подарком для нее ста-
нет, если ей помогут в ее благотворительной 
деятельности, окажут помощь нуждающимся 
людям. Конечно, будут богослужения. Пройдут, 
возможно, какие-то научные конференции. 
Но все это будет, так сказать, без помпы. В 
деловом и молитвенном духе.

— То есть в Россию Мария Владими-
ровна приехала не из-за юбилеев? 
Был какой-то другой повод?

— Она каждый год приезжает 
на Родину. Хотя бы один раз в год. 
Раньше было чаще, но сейчас есть 
определенные трудности с переез-
дами. Организационно, технически 
все стало значительно сложнее. За-
траты тоже намного увеличились. Но, 
конечно, государыня очень хотела 
побывать на Родине в год своего 70-
летия. Мы думали, что это получится 
летом, но некоторые обстоятельства 
не сложились, поэтому поездку при-
шлось сдвинуть на конец ноября — на-
чало декабря.

Мы составили такую программу, 
которая позволяет великой княгине, во-
первых, побывать в священных для нее 
местах, помолиться у гробниц своих 
предков и своих родителей, а во-вторых, 
встретиться с людьми — с медиками, 
меценатами, деятелями культуры — и 
обсудить некоторые социальные про-
граммы Императорского дома.

— Как долго продлится 
поездка? 

— До пятого декабря.
— Получается, свой юбилей Мария Вла-

димировна отметит уже у себя дома.
— Ну, свой день рождения она, как прави-

ло, встречает у себя дома. Великая княгиня не 
любит помпезности.

— Ее постоянное место жительства — 
по-прежнему Мадрид?

— Да, все без изменений.
— Что собой представляет нынешняя 

резиденция главы Российского император-
ского дома, что это — дом, квартира? При-
ходилось слышать и о том, и о другом.

— У семьи действительно был неболь-
шой домик в Мадриде, но в силу ряда обстоя-
тельств с ним пришлось расстаться. Еще при 
жизни своей августейшей матушки, Леониды 
Георгиевны, скончавшейся в 2010 году, вели-
кая княгиня Мария Владимировна приобрела 
квартиру на улице Пасео-де-ла-Кастельяна, 
где и живет сейчас.

Квартира достаточно скромная: общая 
площадь — с учетом всех помещений — около 
100 метров. Так что никаких дворцов, никаких 
шикарных апартаментов у Императорского 
дома не было и нет. Они всегда скромно жили. 
Ну, когда-то, правда, был еще дом в Сен-Бриаке 
(Франция, регион Бретань. — «МК»), но его тоже 
пришлось продать. Конечно, печально, это был 
настоящий уголок России во Франции. 

Но ничего не поделаешь: содержание дома 
стало непосильным бременем. Да и просто бес-
смысленным. Когда-то они жили в Сен-Бриаке 
постоянно. А когда стали жить в других местах, 
когда появилась возможность бывать на Родине 
и, соответственно, возникло социальное на-
правление в их деятельности, тратить деньги 
на содержание дома, в котором бываешь раз в 
год, стало непозволительной роскошью.

— А как поживают сын главы Импе-
раторского дома и его супруга? Где они 
сейчас находятся?

— Основное место жительства велико-
го князя Георгия Михайловича и светлейшей 
княгини Виктории Романовны теперь здесь, 
в России. Но они уехали на некоторое время. 
Находятся сейчас за границей, в Италии.

— В Риме, у родителей Виктории 
Романовны? 

— Да. У них там кое-какие дела, связан-
ные в том числе с благотворительными про-
ектами. Ну и потом, у них все-таки маленький 
сын, Александр Георгиевич. В зимний период 
итальянский климат для ребенка подходит все 
же больше, чем наш. Кроме того, мама свет-
лейшей княгини помогает дочке с внуком — это 
тоже одна из причин. Острой необходимости 
постоянно находиться в России у них сейчас 
нет, так что они время от времени уезжают. Но 
неизменно возвращаются.

— Где именно они живут в России?
— Сейчас у них есть собственный дом в 

Подмосковье. А до этого они жили в съемных 
домах и квартирах. Несколько лет прожили в 
квартире на Арбате. Красиво, конечно, удобно. 

Но у любого места есть плюсы и минусы. Арбат 
— это все-таки достаточно шумное место. И 
свой дом в любом случае лучше, чем съемная 
квартира. И с точки зрения экологии, и в плане 
душевного комфорта: когда есть свой дом, 
ощущение укорененности на Родине гораздо 
сильнее.

— Некоторое время назад, согласно 
сообщениям в СМИ, Российский импера-
торский дом собирался поднять вопрос о 
выделении ему некой недвижимости под 
резиденцию в России. Получила ли эта 
история какое-то продолжение?

— Нет, это немножко неправильная интер-
претация. Это ни в коем случае не требование, 
не условие. Просто когда нас спрашивают, что 

нужно сделать для того, что Российский 
императорский дом был более эффек-
тивен в своем социальном служении, 

мы отвечаем, что было бы правильно 
с большей точностью определить его 
статус как исторической институции. То 
есть речь идет не о том, что вот дайте нам 
резиденцию, а о комплексном решении 
вопроса. 

Это позиция была высказана нами 
уже очень давно. Когда я говорю «мы», я 
имею в виду Императорский дом, а также 
тех людей, которые с ним сотрудничают, 

ему помогают, ему верны. Так вот, 
это не наша выдумка, есть 

целый ряд прецедентов в 
других странах — в от-

ношении их королев-
ских домов. 

Кстати, это 
опробовано уже на 
территории Придне-
стровской Молдав-
ской Республики: это 

тоже часть бывшей 
Российской империи, 

и статус Российского 
императорского дома там 

официально признан.
Но, естественно, это предпола-

гает, что для расширения деятельности Им-
ператорскому дому может быть предостав-
лено какое-то помещение — на тех или иных 
условиях. Вновь повторю: ничего общего с 
реституцией это не имеет. Великая княгиня 
категорически против реституции, она неодно-
кратно об этом заявляла.

Мы не пытаемся что-то получить за счет 
государственного бюджета. Это было бы и 
незаконно, и неэтично. В то же время у государ-
ства достаточно механизмов и возможностей, 
чтобы, ни в чем не нарушая Конституцию и 
законы, оказать Российскому императорско-
му дому как исторической институции некую 
поддержку.

В принципе, на определенном уровне 
поддержка уже оказывается. Мы видим, что 
отношение вполне доброжелательное. Великая 
княгиня приезжает, путешествует, встречается 
здесь с государственными деятелями, участву-
ет в том числе в мероприятиях государствен-
ного значения. Но что-то все-таки, скажем так, 
еще не срослось. 

Ну, ничего страшного, никто никуда не то-
ропится. Династия, которая существует четыре 
века, умеет и терпеть, и ждать, и работать, вне 
зависимости от каких бы то ни было перемен-
чивых обстоятельств.

— То есть де-факто резиденция Им-
ператорского дома в России — это дом, 
принадлежащий Георгию Михайловичу и 
его семье? 

— Сейчас — да. Когда у них появилась 
возможность собрать с помощью друзей не-
обходимые средства и найти такой дом, ко-
торый устраивал бы их и в то же время не был 
запредельно дорогим, они сразу это сделали, 
не дожидаясь, что им кто-то что-то предоставит. 
На это они имеют полное право как граждане 
Российской Федерации. По крайней мере, 
российское гражданство имеют великая кня-
гиня Мария Владимировна и великий князь 
Георгий Михайлович, получившие его еще в 
1992 году — и до этого, замечу, не имевшие 
никакого другого.

— А у Виктории Романовны пока нет 
российского паспорта?

— Да, пока нет. Но через какое-то время 
этот вопрос, несомненно, решится. Все делает-
ся в соответствии с законами и правилами, без 
каких-то ускорений или, наоборот, ненужных 
промедлений.

— Каковы источники доходов членов 
Российского императорского дома? На 
что они, как говорится, живут и за счет чего 
поддерживают свой институциональный 
статус?

— Они бережливые, рациональные люди. 
У них есть определенные средства, ими за-
работанные и накопленные. Сразу скажу, что 
средства эти небольшие. Но они позволяют 
поддерживать нормальный, средний уровень 
жизни. Однако что касается их социальной 
работы, то, конечно, здесь они не смогли бы 
обойтись без помощи друзей, меценатов, 
благотворителей. 

Есть состоятельные люди, которые осо-
знают значение Императорского дома, его 
объединяющую роль. Но говорить о них я не 
уполномочен. Ничего секретного здесь нет, 
просто это было бы нетактично с моей сто-
роны. Некоторые из этих людей не хотят ни-
какой публичности. Если они захотят, то сами 
расскажут о себе и своей благотворительной 
деятельности.

— Согласно информации, размещен-
ной на сайте Российского императорского 
дома, Георгий Михайлович владеет и руко-
водит PR-агентством Romanoff & Partners 
со штаб-квартирой в Брюсселе, а его су-
пруга — консалтинговой компанией Carré. 
Насколько успешны эти бизнес-проекты? 
Существуют ли они вообще еще?

— Насколько мне известно, существуют. 
Но, честно признаюсь, я никогда не вникал в 
деловые вопросы, так что никакие подробности 
мне не известны. У меня другой круг обязанно-
стей, я отвечаю за общественную деятельность 
Российского императорского дома.

— Хорошо, давайте перейдем к «ва-
шим» вопросам. Отношение Император-
ского дома к событиям, происходящим 
на Украине и вокруг Украины, выразилось 
в заявлении Марии Владимировны, обна-
родованном 24 февраля прошлого года. 
В конце этого текста она высказывает на-
дежду на то, что Господь спасет народы 
России и Украины, избавит их «от братоу-
бийственной вражды». Были ли после этого 
еще какие-либо заявления, уточняющие, 
развивающие эту позицию? 

— Нет, больше заявлений не было. Были, 
правда, несколько интервью, в которых госу-
дарыня, например, выражает скорбь по поводу 
гонений, которым подвергается Украинская 
православная церковь.

— И Георгий Михайлович, насколько 
я мог заметить, тоже не высказывается 
публично на эту тему.

— Он полностью солидарен с матерью. 
В данном случае он, собственно, и не может 
говорить что-либо отдельно, потому что это 
слишком важный, тонкий вопрос. Только глава 
Императорского дома может высказываться 
официально на такие темы.

— Они видят себя, так сказать, над 
схваткой?

— Сказать «над схваткой» можно было 
бы, если бы они обладали определенными 
властными полномочиями, от использования 
которых воздерживались. Но таких полномочий 
у них нет. Они скорбят в связи с тем, что дошло 
до кровопролития, что убивают друг друга, 
по сути, соотечественники. Для Российского 
императорского дома все ветви восточного 
славянства — и великороссы, и малороссы, и 
белорусы — составляют единый русский народ. 

Как говорит великая княгиня, государства стали 
разные, но Отечество осталось одно.

Они понимают, что кровопролитие на-
чалось не 24 февраля 2022 года, а гораздо 
раньше. Непосредственные его истоки — это, 
конечно, события 2014 года: переворот в Киеве, 
убийство мирных людей в Донецкой, Луганской 
областях, в Одессе. Однако корни конфликта 
лежат гораздо глубже — в революции 1917 
года и последующей национальной политике 
коммунистического режима. То есть для Импе-
раторского дома это в своем роде продолжение 
Гражданской войны.

Все, что они могут сегодня, — молиться, 
чтобы поскорее закончилось это, в общем-то, 
братоубийственное противостояние, чтобы 

опять водворился мир. Конечно, у всех свои 
взгляды. Есть люди, которые критикуют за это 
великую княгиню и великого князя, говорят, что 
они, дескать, должны прямо высказаться в под-
держку той или иной стороны. Но это противо-
речило бы самой концепции Императорского 
дома, его предназначению. Собственно, и в 
других вопросах они всегда избегали поли-
тических оценок.

У них свой путь. Это не попытка стоять 
над кем-то, а своего рода миссия арбитража, 
максимальной объективности с исторической 
точки зрения. Сейчас мы очень остро все вос-
принимаем. Но когда-то жители Москвы и Твери 
остро воспринимали ту борьбу, которую велась 
между Московским и Тверским княжествами. 
Мы знаем, чем это закончилось, кто в итоге 
победил. Но вспоминаем об этом только когда 
изучаем историю. Тверь не вынашивает планов 
мести и реванша.

Когда-то станет историей и нынешнее 
противостояние. Но жить нам приходится здесь 
и сейчас, и происходящее — прежде всего 
гибель людей — очень больно переживается 
членами Российского императорского дома. 
Это незаживающая рана на сердце.

— Еще один вопрос, вокруг которого 
ломаются копья: в Российском импера-
торском доме всегда говорили, что твердо 
придерживаются Акта о престолонасле-
дии, но согласно этому закону брак Георгия 
Михайловича и Виктории Романовны явля-
ется морганатическим, неравнородным. 
Со всеми вытекающими отсюда юриди-
ческими последствиями. Видят ли в Им-
ператорском доме в этом проблему и если 
да, то собираются ли как-то ее решать? 
Ведь если не решить, то с высокой веро-
ятностью династия закончится на Георгии 
Михайловиче.

— Здесь надо понимать следующее. 
Во-первых, сам Георгий Михайлович в лю-
бом случае пожизненно сохраняет все свои 
легитимные права. То есть он станет главой 
Императорского дома после своей матери и 
останется им до конца своих дней. Да, пока 
его брак имеет особый статус, определенный 
в строгом соответствии с законом. Это про-
писано в заявлении, которое великая княгиня 
обнародовала в связи с браком.

Но, возможно, придет время, когда за-
кон будет изменен. Тем более что речь идет 
не о том, чтобы принять новый закон взамен 
нынешнего, а лишь о том, чтобы отказаться 

от позднейшей добавки, сделанной спустя 
четверть века после того, как он был принят. 
Напомню, что сам император Павел I (автор 
Акта о престолонаследии, изданного в 1797 
году. — «МК») требования равнородности брака 
не вводил.

Согласно первоначальной версии зако-
на, для вступления в брак достаточно было 
согласия главы династии: если государь раз-
решает брак, неважно, принцесса супруга или 
нет. Однако Александр I в 1820 году добавил к 
правилам престолонаследия дополнительное 
ограничение: чтобы потомство члена импера-
торской семьи могло беспрепятственно насле-
довать, брак должен быть равнородным.

— В вопросах престолонаследия у 
нынешней главы Императорского дома 
ничуть не меньше прав, чем у Александра I. 
Что мешает ей отменить «добавку» своего 
двоюродного прапрапрадеда?

— Дело в том, что каждый член Импера-
торского дома приносит на кресте и Евангелии 
клятву соблюдать все постановления о насле-
довании престола, а значит, и это положение. 
Поэтому просто взять и отменить его глава 
дома не может. Для этого нужно получить раз-
решение от клятвы со стороны церкви. Это 
серьезный вопрос, нуждающийся в серьезной 
проработке, в согласовании со священнонача-
лием, с патриархом. Возможно, даже на Архие-
рейский собор потребуется это вынести.

Но перспективы, безусловно, есть. Мы 
полагаем, что Господь подскажет верное 
решение, и деликатно, с соблюдением всех 
традиций и процедур, с уважением к церкви 
мы вернемся к первоначальному тексту этого 
акта. И тогда статус светлейшей княгини и 
светлейшего князя Александра Георгиевича 
станет династическим, они смогут продолжить 
династию. То есть никакой катастрофы нет. 
Есть историческая проблема, которая, скорее 
всего, будет решена.

Известна, кстати, позиция святого Иоанна 
Шанхайского: он писал, что после того, как 
Императорский дом вернется на Родину, это 
ограничение нужно отменить. 

— А в нынешней церкви есть сторон-
ники такой позиции?

— Конечно, есть. Еще когда этого брака не 
было даже в проекте, многие, в том числе и в 
церковной среде, говорили, что пора отменить 
это положение, что это анахронизм. Но тут мы 
вынуждены сами себя ограничивать. То, что 
легко и быстро делается, потом легко может 
быть оспорено и переделано. 

Спешить незачем. Александр Георгиевич 
пока еще очень маленький (самому младшему 
из Романовых исполнился 21 октября один год. 
— «МК»). Даст Бог, он получит воспитание и об-
разование на Родине. А к этому времени подой-
дет и соответствующее правовое решение.

— Ну а если все-таки не подойдет — ни 
тогда, ни позже? Российский император-
ский дом перестанет существовать?

— Наследие дома и тогда не прервется, 
но в этом случае оно перейдет в иностранную 
династию, к людям, воспитанным в совершенно 
других традициях. Даже если они формально 
примут православие, Россия будет для них чу-
жой страной. В лучшем случае через несколько 
поколений они смогут здесь укорениться, стать 
для России «своими».

— В какую именно династию перейдет 
в этом случае с наибольшей вероятностью 
наследие Дома Романовых?

— В случае пресечения старшей династи-
ческой линии первым в очереди идет потомство 
великой княгини Марии Кирилловны (старшая 
дочь Кирилла Владимировича, деда нынеш-
ней главы Российского императорского дома. 
— «МК»), принадлежащее к Лейнингенскому 
княжескому дому (Германия. — «МК»). Затем 
— потомки великой княгини Киры Кирилловны 
(еще одна тетя Марии Владимировны. — «МК»), 
это Германский императорский и Прусский 
королевский дома...

Надо, кстати, заметить, что эти династии, 
как и большинство других европейских ко-
ролевских домов, отказались от требования 
равнородности. То есть получится абсурд: чле-
нов старшей линии, сохранившей верность 
своей Родине, ее традициям на протяжении 
всего периода изгнания, лишат возможности 
наследования, а на их место придут иностранцы 
в ничуть не более легитимном статусе. Поэтому 
уверен, что в конце концов этот вопрос будет 
решен.

— Могу согласиться с вами в том, что 
торопиться с решением не стоит. Если под-
нять вопрос прямо сейчас, оппонентов у 
вас, мягко говоря, будет много.

— Да, это еще один аргумент в пользу 
того, чтобы пока отложить вопрос. Всему свое 
время. Надо просто уметь ждать и терпеть. Со 
смирением и надеждой на волю Божию, на то, 
что она будет к нам благоприятна.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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«Династия, 
которая 

существует 
четыре века, 

умеет 
ждать»

В воскресенье, 3 декабря, в Венесуэле 
состоялся консультативный референдум 
по территориальному спору с Гайаной. 
За включение в состав Боливарианской 
Республики региона Эссекибо проголо-
совало 95% жителей страны. Президент 
Николас Мадуро уже успел поздравить 
своих граждан с победой, а вот его гай-
анский коллега Ирфаан Али заверил сво-
их граждан в широкой международной 
поддержке и предупредил «о решимости 
армии». Разбираемся, к чему могут при-
вести возродившиеся территориальные 
трения между этими южноамериканскими 
странами.

«Да здравствует победа венесуэльско-
го народа! Да здравствует консультативный 
референдум! Мы сделали первые шаги на 
новом историческом этапе, чтобы бороться 
за то, что принадлежит нам, и вернуть то, 
что было оставлено нам освободителями, — 
Гайану-Эссекибо. Это первые шаги на пути к 
национальному единству!» — так восклицал 
после состоявшегося референдума прези-
дент Венесуэлы Николас Мадуро на площади 
Боливара в центре Каракаса.

На прошедшем голосовании венесуэль-
цам было задано всего пять вопросов, один 
из которых звучал так: «Согласны ли вы с соз-
данием штата Гайана-Эссекибо, разработкой 
ускоренного плана комплексного обслужива-
ния нынешнего и будущего населения этой 
территории, что включает предоставление 
гражданства и венесуэльского удостовере-
ния личности в соответствии с Женевским 

соглашением и международным правом и 
приведет к включению указанного штата в 
состав Венесуэлы?».

Граждане дали однозначный ответ: 95,3% 
проголосовали положительно. Венесуэла 
всегда считала Эссекибо своей собственно-
стью, поскольку этот регион находился в ее 
границах во время испанского колониального 
периода. Аргументы Мадуро основаны на том, 
что многие венесуэльцы считают незаконным 
соглашение XIX века, по которому регион 
Эссекибо был передан Гайане. Хотя боль-
шинство стран признали Эссекибо частью 

Гайаны, вопрос все еще остается предметом 
разногласий.

Реагируя на результаты консультативного 
референдума, президент Гайаны Ирфаан Али 
заявил: «Эссекибо принадлежит нам, каждый 
его квадратный дюйм». Он добавил: страна 
будет защищать этот регион.

Территория Эссекибо богата нефтью, зо-
лотом, медью и газом. Во многом из-за этого 
в 2015 году Венесуэла стала настойчивее на-
поминать о своих претензиях на этот регион. 
И уже сейчас все вылилось в проведение 

референдума. Теперь же между соседними 
странами стало ощущаться большее, чем 
просто словесные перепалки.

Президент Бразилии Лула да Силва даже 
выразил надежду на то, что в отношениях Ка-
ракаса и Джорджтауна возобладает здравый 
смысл: «Чего Южной Америке не нужно, так 
это замешательства. Мы не можем продол-
жать думать о борьбе. Я надеюсь, что здравый 
смысл возобладает и на стороне Венесуэ-
лы, и на стороне Гайаны. Разговор ценится 
больше, чем война». Кстати, бразильское 

министерство обороны пообещало расширить 
свое военное присутствие в приграничном с 
Венесуэлой и Гайаной районе.

Силовой сценарий пока допустим. А 
поэтому и возникает ряд вопросов: как это 
отразится на рынке нефти и что эта ситуация 
значит для России.

— Все будет зависеть от того, что будет 
делать венесуэльский президент, — коммен-
тирует политолог Алексей Макаркин. — У него 
в следующем году выборы. Это ключевой 
момент, потому что именно перед ними он 
раскручивает тему этой территории. В Ве-
несуэле есть многолетнее противостояние 
между властью и оппозицией. И есть только 
один вопрос, с которым все согласны, — это 
как раз претензии на территорию Эссекибо. 
Здесь оппозиция оказалась в сложном поло-
жении, потому что не могла выступать против 
референдума. Мадуро решил перехватить 
инициативу на патриотической тематике.

Эксперт отметил, что Мадуро чувствует 
себя перед выборами достаточно неуверенно. 
И дело не только в Гайане, но и во внутрипо-
литической ситуации. Поэтому задача — под-
стегнуть патриотический подъем и показать 
себя защитником национальных интересов.

Учитывая, что в Латинской Америке мно-
гое решалось военным путем, возникает во-
прос, готовы ли стороны к этому:

— С точки зрения соотношения сил Ве-
несуэла явно превосходит Гайану по всем 
параметрам. Если брать только военную со-
ставляющую — это возможно, — рассуждает 
Алексей Макаркин. — С политической точки 

зрения Гайану поддерживает Бразилия (член 
БРИКС), в этой стране также проживает боль-
шое количество индийцев. Это уже фактор 
Индии (тоже член БРИКС). Немалое коли-
чество стран Латинской Америки не хочет 
передела границ. Запад — на стороне Гайаны. 
Тем более нефть там добывают американцы. 
Если Венесуэла занимает эту территорию 
— это нефтяное эмбарго Запада. Цены на 
нефть, конечно, подскочат, если будет такой 
сценарий.

Эксперт при этом подчеркивает: непо-
нятно, что делать Мадуро. С одной стороны 
— маленькая победоносная война, с другой 
— речь идет об отношениях. Но что дальше? 
Можно занять территорию, но поссорить-
ся со всеми, и непонятно, кто здесь может 
поддержать.

— У России хорошие и давние отношения 
с Венесуэлой, — акцентирует внимание Алек-
сей Макаркин. — Но Россия — член БРИКС. 
Будет ли она портить отношения с той же Бра-
зилией? Москва в этой ситуации может занять 
нейтральную позицию, не более того.

Мадуро уже после референдума оказался 
в непростой ситуации, отмечает политолог: 
«Если он сейчас рванет вперед, тогда это 
огромный риск для страны. Международное 
сообщество будет на стороне Гайаны, а наи-
более близкие друзья Венесуэлы не смогут 
поддержать Мадуро. А если он сказал «А», но 
не сказал «Б», то ясно, что статус-кво сохра-
нится, и тогда может наступить сильное разо-
чарование сторонников военного решения».

Полина КОНОПЛЯНКО.

Между Венесуэлой 
и Гайаной обострился 
территориальный спор

Территория, на которую претендует Венесуэла

Венесуэла

Гайана

ПРИЗРАК 
НОВОГО 
КОНФЛИКТА

КОРОНАКОРОНА
РОССИИСКОИ РОССИИСКОИ 
РЕСПУБЛИКИРЕСПУБЛИКИ

Велика Россия, и много в 
ней разных домов, но этот 
по своему историческому 

значению, по роли в судьбе 
страны намного превосходит 
остальные. Речь, если кто-то не 
догадался, идет о Российском 
императорском доме. В этом году 
ему стукнуло 410 лет. А скоро, 23 
декабря, отметит свой 70-й день 
рождения нынешняя глава дома, 
Мария Владимировна Романова. 
И сейчас она находится в России. 
В общем, поводов для интервью 
с директором канцелярии 
РИД Александром Закатовым 
набралось более чем достаточно.
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Глава Российского 
императорского дома с внуком.

пять водворился мир Конечно у всех свои

был
цер
это
вын
лег

Георгий Михайлович и Виктория 
Романовна (урожденная Ребекка 
Вирджиния Беттарини) с сыном.

Семейное фото после крестин Александра Георгиевича, 6 декабря 2022 года. 
Слева направо: Карла Беттарини (мать Виктории Романовны), принц Михаил 
Павлович (Франц Вильгельм) Прусский (отец Георгия Михайловича), Виктория 
Романовна с сыном, Георгий Михайлович, Мария Владимировна, Роберто 
Беттарини (отец Виктории Романовны).

Глава Российского 
императорского дома 

в детстве. 

Мария Владимировна в 
день своего династического 
совершеннолетия. Мадрид, 
23 декабря 1969 года. 
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В первых своих показаниях во время 
следствия семейка фермеров Новиковых 
из деревни Касьяновка стала рассказывать, 
что выбрала первого попавшегося ребенка. 
Но это оказалось не так.

— Нет, они не выбирали первого по-
павшегося ребенка, потому что за моей 
дочкой следили! — делится подробностями 
мама Златы. — Они знали ее в лицо, знали 
ее имя, знали, когда ребенок остается без 
присмотра взрослых — по пути от школь-
ного автобуса до дома. Именно в эти часы 
она оставалась одна. Утром в школу я ее 
отвозила, со школы в три часа приходила и 
до пяти часов дома одна была, далее всег-
да со мной. Мне даже дали разрешение в 
монастыре, где работаю, чтобы она со мной 
находилась. В тот день дочка надела новую 
куртку. А еще она постоянно меняет шапки, 
очень любит разные надевать каждый день. 
То есть ее знали именно по лицу. 

По словам самой Златы, к ней в безлюд-
ном дворе подошла незнакомая тетя, а потом 
ее схватил под мышки дяденька и потащил в 
машину. 

— Дочка мне рассказала, что когда они 
посадили ее, она заплакала и попросила, 
чтобы ее отвели к маме, но та женщина ей 
сказала: «Ты свою маму никогда больше не 
увидишь», — продолжает Ирина. — Злата 
у меня необщительная совсем и никогда 
не села бы в чужую машину! На днях мы с 
дочкой смотрели новости об этом всем по 
телевизору, где говорят, что она сама села, 
и тут Златка начала плакать: «Мама, это не-
правда, он меня сам посадил, силой! Взял и 
кинул туда». Еще дочка мне рассказала, что 
дяденька натянул ей шапку на глаза и пакет. 
Она начала задыхаться, заплакала, дяденька 
тогда схватил ее за горло и крикнул, что если 
не заткнется, то задушит. 

Девочку нашли и вернули маме только 
вечером 30 ноября. 

— Они привезли ее к себе в дом, в эту 
деревню Касьяновка, она ночевала в сарае 
у них. Спала на полу, на сене. Я еще спро-
сила Злату: а куда она в туалет ходила? Она 
сказала, что никуда, у нее такой, видимо, 
шок был... Еще рассказала мне, что ей не-
съедобную кашу дали и старые засохшие 

блины. Она очень хотела пить, а там был снег, 
вот, вместо воды его и ела, — говорит, рыдая, 
Ирина. — Не могу даже представить, какой 
ужас моя дочка пережила. Когда начался ее 
поиск, эти нелюди, видимо, решили от нее 
избавиться, отвезли на трассу и просто вы-
бросили ребенка из машины. 

Как призналась нам мама девочки, не-
задолго до всего случившегося у нее было 
очень плохое предчувствие, которое как раз 
помогло Злате выжить.

— Недели две назад мы смотрели с ней 
социальный ролик по телевизору, как посту-
пать детям, если они оказываются в неиз-
вестном месте, когда их похищают или они 
теряются. Я тогда почему-то дочке сказала: 
«Вот видишь, надо, если что, сразу идти туда, 
где есть люди, где есть свет, дома, магазины». 
И когда ее выбросили на той трассе, Злата 
вспомнила именно это! Пошла к дому, где 
горел свет. Ей открыла женщина, дочка ей 
сразу сказала, что ее украли, что ее мама 
ищет. Спасибо этой доброй бабушке, которая 
завела домой, обогрела и вызвала полицию! Я 
благодарна Богу, что они ничего с моей дочкой 
не сделали, не убили. Они же все там с такими 
серьезными статьями, все судимые. Люди, 
загнанные в угол, делают все что угодно. 

— Связаны ли задержанные с биоло-
гическим отцом Златы, которому именно 
в тот день вынесли приговор?

— Дело в том, что все они, всё их фер-
мерство находится рядом с хозяйством 
нынешней сожительницы отца Златы. Эта 
Галина живет там летом уже более пяти лет, 
и она, честно скажу, ненавидела мою дочь. 
Ненавидела, потому что мой муж все равно 
приходил к нам. Нас ребенок связывает, и 
он очень любит дочку, брал ее и на рыбалку, 
всегда старался быть рядом, а Галина его 
из-за этого жутко ревновала. И она часто 
общалась с семьей Новиковых, выпивала с 
ними, она также вела свое хозяйство (козы, 
свиньи, утки, много собак). Она моего мужа 
старше на много лет, ей 54, а ему 37, и вся-
чески пыталась его удержать. Все делала, 
чтобы он с нами не общался.

— А почему все-таки вашего мужа 
посадили?

— По моему заявлению. Я не хочу ве-
рить в то, что он так мог поступить. А вот 
она периодически угрожала Злате. Я даже 
боялась ее. В прошлом году в квартиру к нам 
заявилась, угрожала, а дочка тогда сильно 
испугалась, закричала: «Папа, уходи с ней!», 
а та на дочь набросилась: «Какой он тебе 
папа! Рот закрой». Кстати, и в Козельске ее 
квартира напротив нашего дома. 

— Так почему именно вашу девочку 
решили украсть для выкупа? Вы же да-
леко не богатая.

— Дело в том, что мои родные живут в 
Прибалтике, а брат в Португалии, у них свой 
бизнес, муж об этом хорошо знал и, видимо, 
сказал ей. Родители раньше мне помогали, 
но после всех событий в мире я не могу от 
них деньги получать, живу только на свою не-
большую зарплату. И все это началось после 
того, как муж украл у меня с карточки деньги, 
а я написала на него в полицию.

— Какие деньги он украл?
— Детские пособия на водку себе. Этим 

летом я перестала ему давать деньги, он 
мне разбил после этого телефон, тогда я на 
Златин телефон скачала приложение «мо-
бильный банк». Так он забрал ее телефон! 
Этого уже не выдержала и заявила в полицию. 
Я хотела с ним по-доброму, просила отдать, 
но без толку… 

По словам Ирины, похищение ее дочки 
было преднамеренным. «Прожить столько 
времени с человеком, который смог пожерт-
вовать своим собственным ребенком! — пла-
чет женщина. — Причем официально-то муж и 
не записан ее отцом, потому что судим, а я не 
хотела, чтобы у ребенка было такое клеймо. 
Вот во что это все вылилось…» 

В настоящее время по подозрению в 
похищении девочки задержаны четыре чело-
века: мать шестерых детей Новикова, ее два 
мужа и старший, 21-летний, сын женщины. 
Именно он, как утверждает сама Злата, за-
тащил ее в машину. 

С пострадавшей девочкой сейчас по-
стоянно работает психолог.

— Дочке уже лучше после разговоров с 
психологом, но еще не отходит от пережи-
того стресса, постоянно спит, почти ничего 
не ест и без меня не может и шагу сделать. 
Вот, потихоньку стали выходить на улицу, 
— рассказала мама девочки. — Приезжала 
директор школы, чтобы Злата снова при-
ступила к занятиям, и сказала, что решают 
вопрос со школьным автобусом. Чтобы до-
езжал до нашего района.

До этого случая он в другом районе оста-
навливался, и дочка шла километра полтора 
пешком до дома. Сейчас моя старшая дочь 
приехала. Будем Злату адаптировать к жиз-
ни. А этих преступников, надеюсь, посадят! 
Не понимаю, как можно было этой женщине 
пойти на подобный поступок — кража чужого 
ребенка. Ведь сломала жизнь и своему стар-
шему сыну, и всем другим детям, которые 
теперь будут жить в детском доме. Ужас…

Анна РАЧИНСКАЯ.

Инцидент случился вечером 
2 декабря. Примерно в 22.20 
пятеро ребят подошли на ав-
тобусную остановку «Лисиха». 

Егор, так звали погибшего мальчика, прово-
дил свою девушку и решил добираться до 
дома на такси. В то же время к остановке 
подошла компания примерно из десяти че-
ловек. Подростки возвращались из сауны. 
Все были пьяны. Об этом рассказала Ека-
терина М. (имя изменено), а ей — один из 
участников событий. 

 — Как все произошло, мне рассказал 
парень, который был в тот вечер с Егором. 
Пока Егор и другие ребята ждали такси, он 
стоял рядом и разговаривал по телефону со 
своими друзьями. К ним подошла толпа из 
десяти человек. С ними были две девушки. 
Все — невменяемые. Он не понял, от нар-
котиков или алкоголя. Парни стали дока-
пываться до Егора и его друзей, как только 
это началось, девушки смотались. Дальше 
гопари стали задавать «пацанские» вопросы: 
кто такие? С какого района? Что здесь 
делаете? Их попытались отшить, но 
один из нападающих достал нож. Сна-
чала докопались до парня, который 
разговаривал по телефону. Отвели 
его за угол. Побили, начали угрожать 
ножом, — рассказала Екатерина. 

В это время один из друзей Его-
ра сбежал — испугался. Компания 
обратилась к Егору. 

— И тут нож входит ему в руку, 
потом в ногу. Егор орет. Ему пере-
резают сонную артерию. Он начал 
задыхаться, — описала развитие 
событий Екатерина со слов пар-
ня, который стоял в 20 метрах от 
нападавших. 

Конфликт подростков привлек 
внимание прохожих. Одна из жен-
щин подбежала к остановке и, по-
ливая матом ребят в тренировочных штанах, 
потребовала вызвать «скорую». Но помощь 
медиков уже не понадобилась. Все случи-
лось очень быстро, почти мгновенно... 

О том, что Егора не стало, маме сооб-
щила полиция. Женщина не могла поверить 
в произошедшее. 

 — Мама Егора сошла с ума, — про-
должает свой рассказ Екатерина. — Она 
говорила всем, что Егор вот-вот вернется. 
Он придет со школы. Хотя была суббота, 
ночь.

 Выяснилось, что женщина воспиты-
вала Егора одна. У нее есть еще один сын. 
Он взрослый, давно женат и живет своей 
жизнью. 

Что касается нападавших, то большин-
ство из них задержали в тот же день. Двое 
решили скрыться, уехали за 215 километров 
от Иркутска, в глухую деревню. Но их нашли 
спустя сутки. Среди этих двоих оказался и 
предполагаемый убийца.

В полиции выяснилось, что бандитам 
от 15 до 21 года. Все с лихим прошлым: 

или стоят на учете в ПНД, или имеют 
судимости. Самый старший, которо-
му 21 год, привлекался целых 
пять раз.

В преступлении признал-
ся 15-летний Кирилл (имя из-
менено), самый младший из 
компании. Вместе с ним был и 
его сводный брат 16 лет от роду. 
О подростках «МК» рассказала 
их однокашница: «Кирилл всег-
да с братом ходил. Он учился в 
кадетском классе. В основном 
зачинщиком являлся его брат, 
который был на год старше. Но 
при этом Кирилл тоже был во всем 
замешан. Если были громкие но-
вости по школе, то его брат звучал 
там чаще. Про Кирилла, наоборот, 
ничего не говорили. Я думаю, что 
старший брат его прикрывал до 
поры до времени. В любом слу-
чае оба постоянно ввязывались в 

драки, грабежи, угоны машин, прочий крими-
нал. За такое поведение Кирилла исключили 
из кадетского класса». 

 Как рассказали «МК» соседи двух бра-
тьев, они воспитывались без родителей. 
Отец их бросил, а мама умерла. Опеку на 
детей оформила бабушка, но они росли 
сами по себе. 

 В Иркутске о криминальных бандах 
давно позабыли. Октябрьский район, где 
произошло это убийство, давно считается 
тихим «спальником». «Какие разборки?» 
— недоумевают местные. Ну, пьяные поба-
рагозят, и все. Все в городе тут же связали 
активность малолетней гопоты с популяр-
ным у подростков сериалом, который пря-
мо сейчас транслируется на платформах. 
Сериал рассказывает о бандах малолеток 
в Казани в конце перестройки. 

 — Почему решили связать со «Словом 
пацана»? Потому что есть скан переписки, в 
которой друзья Егора рассказывают, как его 
убили. Пишут, что компания к ним подвали-
ла со словами «с какого района, чушпан?». 
«Чушпан» — это слово из сленга, который 
употребляется в сериале, — рассказал жи-
тель Октябрьского района. 

 — Лично мое мнение: это полнейший 
бред, — считает однокашница братьев. — 
Если они использовали слово «чушпан», то 
это не значит, что решили «двигаться» по 
сериалу. Просто понравилось слово. Так и 
создается сленг. 

 По словам собеседницы «МК», ребята 
гуляют компанией давно. Основной костяк 

пять человек. Другие то прихо-
дят, то уходят. Но, по ее мнению, 
парней сложно назвать бандой. 
Почти на каждом уголовка, но 
они действуют не вместе. Про-
сто сбились в кучу, как стая 
шакалов. 

 В школе, где учился погиб-
ший Егор, в его честь установи-
ли мемориал. О девятиклассни-
ке здесь отзываются хорошо. 
Учился на «четыре» и «пять», 
готовился поступать на ав-
тослесаря. Тихий, спокойный, 
дружелюбный мальчик, лю-
бил маму, хорошо относился 
к одноклассникам. По иронии 
судьбы, возле его портрета 
стоит букет белых роз — как 
из главной песни конца 80-х, 
музыкальной темы того само-
го популярного сериала. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Сегодня одной из глав-
ных тем дня стали тре-
бования увеличить де-
торождение. Женщин 
призывают думать 
об обзаведении по-
томством как можно 
раньше, едва достиг-
нув половой зрелости, 
уговаривают их рожать 
вместо того, чтоб посту-
пать в вуз, аборты предают 
анафеме и предлагают сажать 
в тюрьму за одни только разговоры о 
них. 
Понятное дело — демографическая 
ситуация критическая и улучшений 
особо не предвидится. Однако в стра-
не есть великое множество женщин, 
которые уже родили детей и растят их 
в одиночку. О них во всех этих проде-
мографических стенаниях вообще не 
упоминается. И никто у них не спра-
шивает: как им живется?
Мы решили задать такой вопрос.

Сразу оговорюсь: среди матерей-
одиночек встречаются успешные бизнес-
леди или дочери обеспеченных родителей, 
у которых имеются деньги, няни, домработ-
ницы. Такие женщины не жалуются на судьбу, 
наоборот, рады возможности воспитывать 
детей без «этого козла, который умеет только 
нервы трепать». Но сегодня речь не о них, а о 
тех, кто должен зарабатывать на жизнь семьи 
и одновременно растить, заботиться, учить, 
проявлять внимание, терпение, любовь. Ибо 
таких матерей-одиночек — подавляющее 
большинство.

■ ■ ■
Альбина — наиболее благополучная сре-

ди тех, с кем удалось поговорить. Москвичка, 
37 лет, сыну 5 лет, решилась на одинокое 
материнство сознательно, была уверена, 
что справится.

— До 2022 года я работала в междуна-
родной компании, зарабатывала хорошо, не 
сомневалась, что деньги для меня никогда не 
будут проблемой. Очень хотела ребенка, но 
отношения с мужчинами не складывались, 
и во многом по моей вине: у меня непро-
стой характер и завышенные требования. 
Поэтому и решила родить, что называется, 
для себя.

Альбина признается, что трудно было 
сразу — несмотря на помощь двух нянь и 
материальную состоятельность. 

— На работу я вышла через пять месяцев 
после рождения Сашки. Это было страшно 
тяжело. У сына моего уже тогда появились 
проблемы со здоровьем, и я, несмотря на 
присутствие ночной няни, не могла спокойно 
спать, каждый раз вскакивала, когда он пла-
кал, просыпалась по нескольку раз за ночь. 
А утром ехала на работу — ответственную, 
напряженную, — но думала при этом все вре-
мя о ребенке, каждый час звонила дневной 
няне, в результате делала ошибки в делах, 
получала выговоры и штрафы… Похудела за 
первый год на 16 кг, хотя и до того упитанной 
никогда не была.

Однако все эти трудности показались 
Альбине мелочами после того, как полтора 
года назад фирма, где она работала, ушла 
из России.

— Сашке только-только четыре испол-
нилось. В сад его отдавать было нельзя по 
состоянию здоровья, няням платить стало 
нечем. Я, конечно, как квалифицированный 
специалист быстро нашла другую работу, но 
денег там платили намного меньше: какие уж 
там няни, только на жизнь хватало. А ждать 
более выгодного предложения у меня воз-
можности не было. Пришлось переходить на 
удаленку, чтоб оставаться дома с Сашкой, и 
брать дополнительные подработки… Вот и 
представьте себе: дома 4-летний ребенок, 
которому постоянно нужно внимание, а на 
рабочем столе компьютера — куча зада-
ний, выполнить которые можно, только если 
работать неотрывно 10–12 часов… Я стала 
нервная, дерганая, ору на сына постоянно. 
Мне стыдно, но все равно ору, не могу сдер-
жаться. Начинаешь отказываться от под-
работок — денег совсем перестает хватать. 
Искать новую высокооплачиваемую работу, 
чтобы опять можно было няню взять или в 
частный садик отдать, просто физически нет 
времени, этим же надо заниматься. Поэтому 
и не ищу уже ничего.

Меня всегда поражают женщины, ко-
торые рассказывают, что успевают и детей 
растить, и деньги зарабатывать, и на фитнес, 
и на выставку, и с подружками в бар. Лукавят, 
наверное, — невозможно все это успеть! 
Такие говорят: нельзя лишать себя радо-
стей жизни. Нельзя, конечно, но я последний 
раз в баре с подружками была до рождения 
Сашки, и на фитнесе тоже. Где теперь взять 
на это время?

Да, ко мне иногда приез-
жает мама из Оренбурга (она 
работает, у нее там семья, 
часто бывать не может) — но 
тогда я просто сижу за ком-
пьютером круглосуточно и 
доделываю все свои дол-

ги. Или сплю. Две подруги 
хорошие есть — они тоже 

время от времени приходят 
поиграть-погулять с Сашкой. В 

такие дни я тоже работаю или сплю. 
Все, другие радости теперь не для меня. 

Если даже найдется на них время, то сил точно 
не найти.

■ ■ ■
У Ольги из Орехово-Зуева 11-летняя 

дочь и зарплата продавца в 52 тысячи ру-
блей «грязными».

— Иногда еще премии бывают, но все 
равно на руки примерно столько и выходит. И 
даже пособие как одинокая мать не получаю 
— для него нужно, чтоб на человека выходило 
не больше прожиточного минимума, а у нас 
чуть больше получается. За квартиру запла-
тишь, за мобильный телефон, свой и дочкин, 
за Интернет, за проездной — уже около 45 
остается. Идешь в магазин и думаешь: мяса 
хорошего купить или фруктов — что ребенку 
важнее для нормального роста? И то, и другое 
не получается. Растет Лариса очень быстро, 
нога уже 39-го размера! Поэтому и одежду, и 
обувь каждый год нужно новую. А девочка-то 
большая уже, ей тоже хочется что-то покра-
сивее, а не самое дешевое. Недавно расска-
зывала, как в школе над ней смеялись из-за 
кофты, которую ей моя знакомая отдала. Кофта 
эта действительно какая-то старушечья, но я 
решила, что дареному коню в зубы не смотрят, 
носить-то в холода Лариске нечего… Теперь 
придется покупать что-то теплое, опять надо 
деньги выкраивать.

Мне родные говорят: выходи замуж, ты ж 
молодая еще, симпатичная. Да вы посмотрите, 
как я одета — в таком виде из дому стыдно 
выходить, не то что женихаться… Хорошо еще, 
что на работе форменную одежду выдают. Ни 
на парикмахерскую, ни на что другое для себя 
денег не остается.

Но самая главная моя головная боль — жи-
лье. У нас с Ларисой маленькая «однушка», 33 
метра. Конечно, свое жилье это отлично, вон у 
меня многие коллеги на съемном мучаются. Но 
все равно тесно очень, а ведь станет она старше 
— еще труднее будет. А хуже всего, что сестра 
у меня на эту площадь претендует. И она права: 
квартира осталась нам от родителей, обе на 
нее право имеем. Сестра пока у мужа живет, 
но у них тоже тесно и трое детей, поэтому она 
мне говорит: Оля, я твое положение понимаю, 
терплю пока, не делю квартиру, но скоро не 
смогу, буду подавать на раздел имущества. 
Ума не приложу, что тогда мне делать… 

■ ■ ■
Лиза из Рязани матерью-одиночкой не 

считается: с отцом своих детей-погодков 
хоть в браке и не состояла, но он вписан в 
свидетельство о рождении обоих детей. И 
теперь, после его ухода в другую семью, 
Лиза имеет право на алименты.

— Он и платит нам алименты — 10 тысяч 
в месяц. Больше, говорит, все равно не по-
лучишь, если в суд подавать будешь. Он же 
большую часть зарплаты в конверте получает, 
только минимум официально. К тому же у него 
и впрямь получка небольшая, даже с учетом 
конверта, а новая жена год назад родила и 
теперь снова на сносях… Так что я на него 
не рассчитываю.

Мой младший еще в сад ходит, стар-
ший — в первый класс. Если б не родители-
пенсионеры, не знаю, что бы я делала. Они 
недалеко живут, хоть приведут-отведут детей, 
посидят с ними, пока я на работе. Молю бога, 
чтоб подольше протянули, а то у отца онко-
логия, у мамы ишемическая болезнь. Им бы, 
по-хорошему, здоровьем заниматься надо, а 
они вместо этого — моими детьми.

Дети очень чувствуют нашу бедность, 
хоть и маленькие еще. Старший спрашивает: 
а почему у нас машины нет? У других в школе 
есть. А почему мы на дачу не ездим летом, 
как все? Какая уж тут дача, я даже путевку 
в местный лагерь позволить не могу, такие 
цены… А еще просят сводить их на аттрак-
ционы в торговый центр — но это тоже очень 
дорого. Коплю деньги, чтоб хотя бы в день 
рождения их порадовать.

Главное наше спасение — распродажи в 
сетевых магазинах. Хожу, подолгу выбираю 
товар со скидками, и тогда получается как-то 
свести концы с концами. Недавно подхожу к 
кассе — а мне говорят, что, мол, ошибка, на 
этот товар скидки нет. Пришлось отказаться 
от покупки. Пришла я домой и проплака-
ла полчаса. Хотелось дольше поплакать, но 
надо было готовить ужин из того, что удалось 
купить...

Анна ДРУЖИНИНА.

Матери-
одиночки 
рассказали 
о тяготах 
жизни
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ШОК6 СЕМЬЯ

ПРОТЕСТ

«ИЗ РАДОСТЕЙ — 
ТОЛЬКО 
ВЫСПАТЬСЯ 
ИЗРЕДКА»

В общежитиях российских вузов 
вводятся все более жесткие ограни-
чения. Так, в Московском институте 
культуры (МГИК) с 1 декабря ввели 
комендантский час на посещение 
студгородка с часа ночи до 5.30. 
Студенты, а их в четырех корпусах 
проживает около тысячи, негодуют и 
требуют вернуть все как было. 
«МК» решил выяснить, как обстоит 
дело с комендантским часом в дру-
гих вузах и какие причины есть для 
того, чтобы его вводить.

Свое решение администрация МГИК 
обосновала просто: «в связи с утверждением 
нового Положения о студенческом городке 
и Правил проживания»! Такие объявления 
расклеены на дверях общаг. Это новое По-
ложение касается не только студентов, но 
также магистрантов и аспирантов. Им тоже 
предписано обратиться к коменданту или в 

деканат, дабы загодя оформить себе ночной 
пропуск.

— Нас перед этим еще и опрашивали, 
хотим мы комендантский час или нет, — го-
ворит студентка хореографического факуль-
тета Ольга. — Все дружно ответили «нет», но 
его все равно устроили. Якобы для нашей 
безопасности. Очень неудобно, если где-то 
задержался или засиделся с друзьями. Или 
с работы надо ехать. 

Не секрет, что в «Кульке» (прозвище 
института культуры в Москве. — Авт.) все 

всегда подрабатывают. В ночных клубах, 
ресторанах, театрах в том числе. Работа вся 
в центре, а общежитие в Химках.

Все четыре корпуса общежитий МГИК 
находятся в г. Химки на Библиотечной улице. 
Бюджетники платят за место в общаге 1000 
рублей, платники — около 3000. Это обычные 
16-этажные блочные дома. При этом кварти-
ры в корпусах А, В и С довольно приличные. 
Но ремонт и санитарное состояние комнат 
удручают. «Мыши дружелюбные, тараканов 
можно есть, плесень позволяет создать в 

квартире стиль хай-тек. В некоторых квар-
тирах и клопы имеются».

Тема подобных комендантских часов не 
только в вузах, но и в колледжах была у всех 
на устах несколько лет назад. В мае 2014 года 
Минобрнауки разослало по всем вузам пись-
мо «О комендантском часе в студенческих 
общежитиях». В документе обстоятельно 
перечисляются статьи Жилищного кодекса 
РФ и ФЗ «Об образовании», которым прямо 
противоречит практика ограничения доступа 
в студенческие общежития в ночное время. 
Мол, вы заключаете типовые договоры найма 
жилья, берете за это деньги, хотя и небольшие, 
так не создавайте ограничений пользования 
жильем. Отдельной строкой в ведомственном 
послании была отмечена практика написания 
объяснительных за ночные возвращения, она 
названа неправомерной.

Однако привлекательная идея «не пущать» 
студентов на ими же оплаченные и положенные 

по закону койки покинула ректораты и деканаты 
не сразу. Понадобилась проверка Генпрокура-
туры в том же 2014-м для того, чтобы отучить 
некоторые вузы и учебные заведения среднего 
профессионального образования от такой 
практики. В Москве тоже были проверки, на-
пример Останкинская прокуратура запретила 
комендантский час в РГСУ.

Однако и год спустя примерно в 65 вузах 
страны к министерству не прислушались. 
Все еще «комендантскими» называли вузы 
на Северном Кавказе, в Астрахани, на Ку-
бани, в Бурятии, в Орловской и Ивановской 
областях. В некоторых местах до митингов 
доходило.

С тех пор много чего «утекло»: пандемия, 
локдаун и другие события. О комендантских ча-
сах в институтах и университетах в последние 
пару лет было не слышно. И вот опять...

К моменту подписания номера на запрос 
«МК» из МГИК не ответили. Остается гадать, 

почему возрождение «ночного регламента» 
случилось в Институте культуры в Москве. 
То ли рудимент правового нигилизма. То 
ли начало какого-то нового тренда — ради 
безопасности студентов.

— Налицо обычное нарушение, когда в 
образовательной организации внутренние 
положения и правила внутреннего распоряд-
ка ставят выше федерального законодатель-
ства, — считает юрист Станислав Попов. — 
Тут и пояснять особо нечего, такие действия 
неправомерны. Поскольку, заключив договор 
жилищного найма, людей ограничивают в 
правах пользования жильем и получении 
ими коммунальных услуг.

Я еще обратил внимание на отсылки 
к «безопасности студентов». Хочу отме-
тить, что действующий сегодня в Москве 
режим введения комендантского часа не 
предполагает. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

КОМЕНДАНТЫ, ВПЕРЕД!
Студенты выступают против ночных ограничений 
на вход в общежития

ЗЛАТУ УКРАЛИ ПО НАВОДКЕ?
Мама похищенной 
8-летней девочки 
подозревает 
любовницу ее отца
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Как уже рассказывал «МК», 
29 ноября в Козельске Ка-
лужской области пропала 
8-летняя Злата, которую, как 
потом выяснилось, выкрала с 
целью выкупа за 1,5 миллио-
на рублей семья Новиковых, 
проживавшая в том же регио-
не. Трое мужчин и женщина, 
участвовавшие в похищении 
ребенка, сейчас арестованы. 
В содеянном они уже призна-
лись: якобы деньги понадоби-
лись на операцию 13-летнего 
сына Новиковой, у которого 
был ожог гортани. «МК» стали 
известны новые шокирующие 
подробности этой криминаль-
ной истории. 

СМЕРТЬ 
КАК В КИНО

На первом 
плане — 
предполагаемый 
убийца.

мо сейча
Сериал р
в Казани

 — По
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Предполагаемый 
убийца.

Подозреваемые в похищении арестованы.

ассказала что когда они

гичес
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—
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Девочка до сих 
пор в шоке 
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В понедельник в Театральном цен-
тре на Страстном прошел съезд СТД 
России. Внеочередной, главной за-
дачей которого было избрание нового 
председателя. Вопреки ожиданиям 
он прошел настолько гладко — как по 
писаному. Обошлось без скандалов, 
которые предсказывали, но не без ин-
триги. Время на избрание нового ли-
дера организации с 147-летней исто-
рией заняло три с половиной часа. С 
прошедшего съезда — делегат и обо-
зреватель «МК». 

Съезд начинается без задержки — ровно 
в полдень с гимна страны. Председатель СТД 
с 27-летним стажем Александр Калягин берет 
слово, его встречают аплодисментами. 

— Этот внеочередной съезд, — начина-
ет он, — войдет в историю как судьбонос-
ный по своим решениям. Я не знаю, за что 
отчитываться, потому что это не отчетно-
перевыборный съезд. Просто скажу от себя 
несколько слов. Наш съезд — событие экстра-
ординарное: впервые за всю историю Союза 
он внеочередной. 

 Калягин говорил всего три минуты, 
и кроме общечеловеческих слов об истории 
Союза, его полезной для театральных ра-
ботников деятельности прозвучало и то, что, 
видимо, можно расценить как заявление: «В 
адрес Союза не раз звучала критика. Но я не 
согласен с политической оценкой его деятель-
ности. Союз никогда не выступал против СВО, 
всегда поддерживал и будет поддерживать 
линию Президента России». И без паузы — о 
том, что передает Союз следующему пред-
седателю в хорошем состоянии и попросит 
нового председателя и новый секретариат 
«ничего не ломать». 

О политике и политических оценках на 
театральной территории не случайно зашла 

речь — на съезде в первом ряду сидели 
представители Администрации Президен-
та. Калягин как пока еще действующий в 
данный момент председатель выдвигает 
первую кандидатуру на свой пост — актера 
«Ленкома» Александра Лазарева, который, 
кстати, учился у Калягина в школе-студии 
МХТ. Также в председатели выдвинут, как и 
ожидалось, директор Вахтанговского театра 
Кирилл Крок. Представитель Приморского 
края предложила Валерия Гергиева, который 
за 10 минут до этого почему-то покинул зал. 
Владимира Машкова предложили делегаты 
от Кемерова. В качестве кандидата от Якутии 
выдвинули еще и Александра Борисова. 

И тут случилось совершенно неожидан-
ное — как снегопад, начались самоотводы 
вышеназванных лиц. Первым на сцену под-
нялся Лазарев. 

— Я вынужден отказаться. Мне накануне 
поступило предложение стать главным ре-
жиссером, и я не смогу совмещать должность 

с работой в СТД ни в роли председателя, ни 
в секретариате. 

Зал, до этого момента напоминавший 
тихое море, не на шутку заволновался, с мест 
стал спрашивать: «Какого театра?»

— Не скажу, — красивым голосом пари-
ровал Лазарев, — об этом будет объявлено 
на днях. Интрига. 

Самоотвод взял и Кирилл Крок и попросил 
его голос отдать Владимиру Машкову. Кроме 
того, Крок сообщил, что Гергиев по телефону 
попросил передать уважаемому собранию, 
что и он по причине своей нечеловеческой 
занятости не готов быть председателем, но 
готов работать в секретариате. Самоотвод 
взял и Борисов — кандидат от Якутии. Таким 
образом, в списке остался единственный кан-
дидат — Владимир Машков. Владимир Львович 
самоотвод не взял. 

В перерыве депутаты гадали — срежисси-
рована была вся мизансцена с самоотводами 
или так карта легла? Но к единому мнению не 
пришли, обмениваясь многозначительными 

взглядами. После подсчета голосов замести-
тель Калягина Геннадий Смирнов объявил, что 
новым председателем СТД избран Владимир 
Машков — 176 голосов за и 20 против. Но по-
скольку голосование согласно регламенту тай-
ное, то узнать, кого и, главное, чем Владимир 
Львович не устраивает, мне не удалось. 

В своем первом выступлении в качестве 
председателя СТД Машков обратился к Ка-
лягину, вспомнив общие их съемки в фильме 
«Я — Иван, ты — Абрам», которые проходили 
в Киеве. 

— Я был тогда молод, но попал в окруже-
ние великих актеров. Помню, как вас встречали, 
что вы говорили о моих творческих подходах. 
И пять лет назад, когда ушел из жизни наш 

небесный учитель Олег Табаков, я сразу при-
шел к вам, и вы меня тогда поддержали, вы 
и Галина Борисовна Волчек. Я хотел тогда, 
еще на Чистых прудах, сделать театральный 
квартал. Чтобы там были именные лавочки 
великих артистов и указатели, сколько шагов до 
великих театров. Дай бог, мы еще организуем 
это пространство. Эту мечту. 

 Судя по речи, Владимир Львович был хо-
рошо подготовлен. И первостепенной задачей 
назвал создание различных возможностей для 
молодых актеров и их трудоустройства. 

— Важно, чтобы молодой артист как можно 
раньше выходил на сцену. Нужно организовать 
биржу труда. В Севастополе, например, ждут 
молодых артистов. 

Машков озвучил несколько пунктов своей 
предварительной программы: поддержка тех, 
кто посвятил жизнь театру. Надо перезагрузить 
некоторые проекты СТД. Особенно те, которые 
утратили доверие сообщества и спонсоров. Это 
в первую очередь «Золотая маска». И, наконец, 
включить в состав СТД новые регионы. Машков 
горячо говорил о театральных профессиях, 
связанных с артистами. Отметил фестиваль 
театральных менеджеров, который проводит 
Вахтанговский театр и Кирилл Крок. 

— На нас жизнь не заканчивается. Театр 
— дело молодых. Я говорю не о возрасте, а о 
молодых душой. 

Связать поколения — и в этом артист и 
режиссер видит свою задачу как председа-
теля СТД. 

Съезд выбрал второго председателя. Им 
стал Валерий Гергиев. 

Под занавес съезда СТД, который шел до 
сих пор ровно, зал неожиданно встряхнуло. 
Вопрос встал о том, чтобы упразднить долж-
ность первого заместителя председателя и 
заменить ее на сопредседателя Союза. Что 
это означает? То, что теперь будет два пред-
седателя у СТД — один отвечает за драму, 
второй за музыкальный театр. 

— Хочется сделать все возможное, чтобы 
всем было хорошо, — сказал в заключитель-
ном слове Машков. И предложил утвердить 
Валерия Гергиева сопредседателем по му-
зыкальному театру. 

Зал не был единодушен в этом вопросе, 
но большинство победило. 

Такое решение оставляет массу вопросов, 
особенно в свете прихода Гергиева в Большой 
театр. 

Марина РАЙКИНА.

Фильм «Щелкунчик, пианино и венок 
из одуванчиков» Ирина Евтеева сни-
мала почти три года и недавно полу-
чила за него Гран-при на 29-м фести-
вале «Литература и кино» в Гатчине. В 
его основе — рассказ Вадима Михай-
лова из цикла «Блокадные судьбы». А 
рисовался фильм на замороженных 
стеклах. 

Ирина Евтеева не раз получала призы, но, 
наверное, главным для нее остается «Сере-
бряный лев» Венецианского кинофестиваля 
за «Клоуна». Это едва ли не единственный ее 
фильм, который не стал экранизацией. Все 
остальные картины основаны на литературных 
произведениях — «Петербург», «Маленькие 
трагедии», «Арвентур» по Грину, «Мелодия 
струнного дерева» по сверхповести «Ка» Ве-
лимира Хлебникова… 

Ирина Евтеева — не только самобытный 
режиссер, но и кандидат искусствоведения, 
старший научный сотрудник Российского 
института истории искусств, профессор, за-
ведующая кафедрой кинофотоискусства 
Санкт-Петербургского института куль-
туры. «МК» уже рассказывал, как она 
снимает в своей мастерской фильм 
«Отель «Онегин», герой которого ока-
зывается в окружении персонажей 
Пушкина. 

«Щелкунчика…» Ирина сни-
мала в 36-градусную жару, а на 
экране — зима. У нее было всего 
четыре съемочных дня, а даль-
нейшая работа заняла почти три 
года. Одна из гатчинских зритель-
ниц после просмотра вспомина-
ла эвакуацию, писателя Бианки, 
который в годы войны жил где-то 
рядом. «Мы довоенные. Нас уже 
мало», — говорила она, едва не пла-
ча. Главные герои — подростки Маша 
и Сергей — встретились в блокадном 
Ленинграде и поддерживают друг друга, 
ежедневно побеждая голод. 

— Вы уже не раз получали награды на 
фестивале «Литература и кино»?

— Первый Гран-при я получила в 1996 
году за «Эликсир». Были награды за лучшую 
режиссуру — за «Маленькие трагедии» и 
«Арвентур», спецприз жюри за «Петербург», 
награды за «Фауста» и «Тезея». Все мои экра-
низации были отмечены в Гатчине. Дипломы, 
свидетельствующие об этом, украшают стены 
моей квартиры. Только «Клоун» остался без 
наград, поскольку это не экранизация. 

— «Щелкунчик…» стал частью бло-
кадного цикла?

— Да. Я заканчивала «Мелодию струнного 
дерева», когда ко мне обратилась продюсер 
Лариса Гучковская. Ее студия находилась на 
два этажа выше моей мастерской. Работаю 
я долго, как вы знаете. А она запустила цикл 
анимационных новелл «Блокадные судьбы» и 
предложила мне поучаствовать. Я отказыва-
лась, потому что тяжело входить в блокадную 
тему, а просто так что-то делать невозможно. 
Новеллы написал Вадим Михайлов. Только в 
Гатчине я узнала, что он в этом году умер. Ему 
было за 90. Мы особо не пересекались. Я про-
сто выбрала одну из его новелл. Называлась 
она «Венок из одуванчиков», и вместо пианино 
там была скрипка. Девочка и мальчик знако-
мятся, все то же самое, что у меня в фильме, 
только нет Щелкунчика. Но поскольку действие 
происходит 24 декабря, то в голову пришло 
как раз это решение. Рождество, холод, ге-
рои встречаются. Мама девочки у меня стала 
художницей. С дочерью они читают книгу про 
Щелкунчика. Каждый режиссер делал изоли-
рованно друг от друга свою новеллу, как это 
обычно и бывает при создании альманаха. Но 
это экранизация одного автора, и мы были 
объединены темой — дети и блокада. 

— Несколько раз смотрела вашу карти-
ну, и всегда удивляет в ней нарисованная 
на обоях елка, заменяющая живую. 

— Она появилась благодаря рассказу 
моей мамы. У девочки, с которой она учи-
лась в школе, такую елку дома нарисовали 
на обоях. И пока я об этом не узнала, ничего 
не придумывалось. А у моей мамы была своя 
история. Ее родители, мои дедушка и бабушка, 
отправились в Сталинград. Дедушка Федор 

Федоровский был актером, снимался там в 
«Обороне Царицына» братьев Васильевых 
и в «Секретаре райкома» Ивана Пырьева. В 
Сталинграде на Волге жила его мама, и они 
туда часто приезжали на каникулы. Там их и 
застала война. Моей маме тогда было девять 
лет. Потом их эвакуировали в Алма-Ату, и мама 
вела дневник, который сохранился. Он очень 
интересный — «раскладушка» со спичечный 
коробок. Мама туда все записывала, пока они 
ехали полтора или два месяца до Казахстана. 
Вместе с ними были Михаил Жаров, Людмила 
Целиковская, весь «лауреатник». Дети, которые 
ехали в поезде, сидели у Жарова на закорках. 
Мама вспоминала, что он был очень добрым. 
Еще она рассказывала про собаку, которой 
дети хотели отдать сахар. Он тогда еще был. 
На каком-то пограничном пункте погранични-
ки им сказали: «Ешьте сами, а потом то, что 
останется, отдадите собаке». Это мне тоже 
запомнилось. 

— А история про елку родом из 
Ленинграда?

— Да. Моя мама с родителями вернулась 
домой в 1943 году. Очень многих родственни-
ков они потеряли. А прабабушка с прадедушкой 
всю блокаду провели в Ленинграде. Им тогда 
было по 50 с чем-то лет. Мама ходила в школу 
в Казахстане, а когда вернулась, ей пришлось 
перейти на один класс ниже — образование 
отличалось. В ее классе дети рассказывали 
свои блокадные истории. Одна из них — про 
елку на стене. 

— Зрители спрашивают, почему у 
фильма такое название?

— Щелкунчик, пианино и венок из оду-
ванчиков — три составляющие, на которых 
строится драматургия. Это и воспоминание о 
моем раннем фильме «Лошадь, скрипка… и не-
множко нервно». Длинное название у меня уже 
было, и захотелось чего-то рифмующегося. 

— Сколько времени вы создавали 
«Щелкунчика…»? Три года?

— Поменьше. Съемки на натуре у нас были 
в 2019 году. Потом я сделала первые четыре 
минуты. Но деньги закончились, и мы ушли 
на каникулы. А когда появилась возможность 

продолжить работу, началась пандемия, сту-
дию закрыли. Снимали урывками. Музыку 
записали в 2021 году. Потом ждали, когда 
появится весь блокадный цикл и мы получим 
прокатное удостоверение. Картина лежала. Ее 
показывали в школах, состоялась премьера 
альманаха на «Ленфильме». Теперь его новел-
лы стали отдельно показывать. 

— Требуется ли от актера, который 
снимается у вас, что-то особенное? Кто 
сыграл главных героев?

— Актеры должны понимать, что особо 
разговаривать им не придется. Лиза Тихо-
нова, сыгравшая девочку, училась у меня в 
институте. Я к ней долго присматривалась. 
Она окончила режиссерское отделение, 
сама сняла игровой фильм и получила призы 
за режиссуру. Ей было 22 года, когда она у 
нас снималась. Лиза очень непосредствен-
ная, не боится камеры. Мне важен взгляд, 
а он у нее был. Сейчас расскажу, как я от-
бирала девочек. Это забавно. Они должны 
были подбежать ко мне и повиснуть, как в 
сцене с папой, которого сыграл Владимир 
Кошевой. Лиза — худенькая, и я ее впол-
не могла завертеть, как потом это сделал 
Володя в картине. А мальчик — пианист 
Виталий Петров — сейчас учится на первом 

курсе. На момент съемок ему было 16 лет. 
Мне нужно было, чтобы он был пианистом, 
садился соответствующим образом и руки 
на клавишах держал правильно.

— И чтобы на подоконнике играл как 
на пианино?

— Кстати, клавиатуру на подоконнике 
нарисовала его бабушка. А его папа — ком-
позитор Евгений Петров. К Ольге Петровой, 
которая написала музыку к нашему фильму, 
он не имеет отношения (Ольга Петрова — дочь 
композитора Андрея Петрова. — С.Х.). 

— Владимир Кошевой, как и Сергей 
Дрейден, чей закадровый голос мы слы-
шим, стали вашими талисманами. 

— В образе отца девочки, которого сыграл 
Владимир Кошевой, я представляла Констан-
тина Симонова, военного репортера. Володя 
Аджамов (артист балета, снимался в несколь-
ких фильмах Ирины Евтеевой. — С.Х.) снялся 
в роли Дроссельмейера тоже неслучайно. Он 
у меня везде снимается. В этом фильме он 
работал с девушками, сыгравшими мышей в 
масках на елке. 

Сергей Дрейден не сразу появился. Я не 
понимала, нужен ли нам закадровый текст, а 
когда стало ясно, что он необходим, то мы со 
звукорежиссером Владимиром Персовым 
придумали, что это и мальчик за кадром, и 
старик. История-то непонятная — погибла 
девочка или нет. И он рассказывает о том, что 
герой помнит в данный момент. 

— Редко, когда человек снимает кино и 
при этом еще и теоретик, преподаватель. 
Помогает ли одно другому?

— Я сначала писала диссертацию и 
снимала любительское кино. Стала препо-
давать, готовилась к лекциям. Я не знала, 
стану ли когда-нибудь режиссером, это была 
такая забава. Я сделала тогда «Крысолова» 
по Александру Грину, и с этого все началось. 
Его увидели Сокуров и Герман, и я оказалась в 
их мастерской. Но надо же где-то работать, по-
скольку сегодня кино есть, а завтра нет. Меня 
и с кафедры не отпустили на «Ленфильм», и 
правильно сделали. Наш завкафедрой Генрих 
Борисович Циммерман сказал, что институт 
у нас государственный и будет существовать 
всегда, на пенсию заработаю. Мне нравилось 
общаться с ребятами сначала как со сверстни-
ками, а потом в другом качестве. С молодежью 
полезно сосуществовать. Я написала дис-
сертацию о жанрообразовании в советской 
анимации 1950–1980-х годов, защитилась в 
1991 году и одновременно снимала эпизод 
в трактире в «Лошади, скрипке… и немножко 
нервно». Так сложилось. 

— Недавно вы написали книгу об 
экранизациях в советской анимации 
1940–1990-х годов. Почему выбрали эту 
тему?

— Меня интересовала тенденция: книга, 
иллюстрация, фильм, а также интертексту-
альность, текст в контексте других текстов. 
Помните старый «Кошкин дом»? С одной 
стороны, это опера Никиты Богословского, 
с другой — Васнецов со своими рисунками. 
Рассматривать, как и кто на кого повлиял, — 
процесс увлекательный. Я обычно пишу во 
время отпуска или каникул, а эту книгу — в 
больнице, пока проходила обследование. Пи-
сала урывками, не как нормальный теоретик. 
Всю жизнь пишу так. 

— Сколько мультфильмов пересмо-
трели и охватили?

— Мне хотелось, чтобы была тысяча, но 
получилось 993 фильма, и почти все я пере-
смотрела. Текст был готов, когда я решила 
охватить еще и мультипликацию бывших со-
юзных республик. Некоторые из них поражают. 
Я бы чуть-чуть другую книжку сделала, заранее 
пересмотрев все это. 

— Кто же оказался самым востребо-
ванным автором для экранизаций? 

— Маршак, Михалков, Пришвин. Народ-
ные сказки. Как только начинаются времена 
запретов, тут же идет Андерсен, братья Гримм, 
Пушкин, Чехов, Куприн. В интерпретациях 
трубадуров, тех же «Бременских музыкантах», 
всегда есть свобода, дорога. Они выражали на-
строение людей. В отличие от братьев Гримм, 
где надо было королевство забрать, принцессу 
завоевать. Все это очень интересно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

курсе. На моме
Мне нужно было

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
5 декабря 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авторитет в бандитской 
шайке. 4. Каждый ученик, внимавший словам 
Иисуса Христа. 10. Лекарство для здорового 
ипохондрика. 11. «Соратник» Ванессы Мей на 
музыкальном поприще. 13. «Отсек» из двух 
комнат в студенческом общежитии. 14. Гостья, 
которая не радует зятя в анекдотах. 15. Пле-
чо, подставленное другом в трудную минуту. 
16. Любимый «трюк» Волочковой. 18. Старая 
рубашка, намотанная на швабру. 20. Бело-
снежный сахар, тающий в чашке. 22. Лесной 
мститель военной поры. 23. Внушительных 
размеров памятник. 24. Политика, апелли-
рующая к широким массам и обещающая им 
скорое и легкое решение острых социальных 
проблем. 27. Домработница, шофер и садов-
ник в особняке. 30. Время визита в театраль-
ный буфет. 32. Заплыв лихих яхтсменов. 34. 
Священник, исповедующий протестантов. 35. 
Вторжение вражеской орды. 36. Рыночный 
спор, закончившийся скидкой. 38. Опасный 
завал судна с пробоиной в борту. 39. Сериаль-
ный доктор Быков по типу темперамента. 40. 
Смягчающий тряску элемент подвески авто. 
41. Уникум, от которого не скрыть даже мысли. 
42. Грубое прозвище нескладного дылды.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красная рыба с «де-
фектом позвоночника». 2. Серый «скакун» 
Ивана-царевича в сказке. 3. Инструкция 
для кухарки-дебютантки. 5. Главенство 
разума над чувством. 6. Желанный гость в 
избе засидевшейся в девках красавицы. 7. 
Охотничья собака с чутьем полицейского. 
8. Грубиян с казарменными шутками. 9. 
Ученый, наблюдающий солнечное затме-
ние. 10. Загрузка пассажиров в вагон. 12. 
Биатлонист, взявший золото Олимпиады. 
17. Бескорыстный человек, всегда готовый 
помочь. 19. Мелкая стычка друзей. 20. Не-
стыковка во времени между городами. 21. 
Спец по голливудской улыбке среди врачей. 
25. «Профессия» Сильвестра Андреевича 
в сериале «Универ». 26. Расписная кукла-
сувенир из России. 27. Липучка для свежей 
мозоли на ноге. 28. Сестра леща со сверх-
комплектом зубов. 29. Заявление адвоката 
о несогласии с прокурором. 31. Докумен-
тальный фильм о ходе войны. 33. Бланк с 
вопросами, заполненный соискателем. 34. 
Чеховские очки-«прищепка». 37. «Луковое» 
прозвище неловкого ребенка. 38. Резкий 
скачок давления у гипертоника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Донжуан. 4. Бисквит. 10. Эскалоп. 11. Респект. 13. Тест. 14. Срам. 
15. Император. 16. Наркоз. 18. Тряпье. 20. Шоколад. 22. Пародист. 23. Наездник. 24. 
Изменник. 27. Аэростат. 30. Желатин. 32. Снаряд. 34. Помело. 35. Обжорство. 36. Узел. 
38. Луза. 39. Сибарит. 40. Охотник. 41. Ажиотаж. 42. Плетень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диктант. 2. Жест. 3. Анализ. 5. Импорт. 6. Кекс. 7. Триммер. 8. Апперкот. 
9. Триатлон. 10. Эстрада. 12. Тропики. 17. Ортопедия. 19. Рождество. 20. Шпионаж. 21. 
Джейран. 25. Занавес. 26. Колкость. 27. Автостоп. 28. Акведук. 29. Уступка. 31. Голавль. 
33. Досада. 34. Портал. 37. Лицо. 38. Лифт.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ НА 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
6 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у супермаркета «Азбука 
вкуса»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
7 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
8 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,
у м-на «Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
9 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1 — д. 80, к. 1

м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
10 декабря с 8.30 до 18.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
на автостоянке у ярмарки
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банков-
ской картой.
Обработку заказа по подписке на 
сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 
1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

По 14 декабря проходит декада подписки на «МК» во всех почтовых 
отделениях Москвы и Московской области на 2024 год!
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания на почте 
   индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) ПМ277 1646,58 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников ПМ277 1414,08 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) ПН301 3187,80 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников ПН301 2699,68 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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СТД СТАЛ ДВУГЛАВЫМ
Прежний председатель 
старейшего профсоюза 
Александр Калягин 
попросил нового 
«ничего не ломать»

ЕЛКА 
НА ОБОЯХ
Ирина Евтеева получила 

«Гранатовый браслет» 
за «Щелкунчика, 
пианино и венок 
из одуванчиков»

Первое выступление Машкова 
в качестве нового 

председателя СТД.

Кадры из фильма 
«Щелкунчик, пианино и венок 

из одуванчиков».

осле подсчета голосов замести-
Геннадий Смирнов объявил что

стал 
П

сих п
Вопр
ност
заме

Александр Лазарев 
и Александр Домогаров.
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ГЛАВНЫЙ СТАРТ

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ40о

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 5.12.2023
1 USD — 90,6728; 1 EURO — 98,5768.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Хосе Каррерас (1946) — оперный 
певец, один из величайших теноров 
современности
Елена Летучая (1978) — телеведущая, теле-
журналист, худрук Высшей школы телевиде-
ния «Останкино»
Владимир Тендряков (1923–1984) — писа-
тель, сценарист, педагог, участник ВОВ

Федор Тютчев (1803–1873) — русский 
поэт, дипломат, публицист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -15…-
13°, днем -10…-8°. Облачно с прояснениями. 
Небольшой снег. Гололедица. Ветер юго-
западный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 8.40, заход Солнца — 
15.59, долгота дня — 7.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 

возмущения геомагнитного поля.
ДАТСКИЙ УГОЛОК

День добровольца (волонтера) в 
России
День начала контрнаступления советских 
войск под Москвой
Всемирный день почв
1728 г. — открыта библиотека Академии 
наук (БАН)
1783 г. — в Санкт-Петербурге состоялся 
первый в России публичный пуск небольшого 
(диаметр 40 см) теплового аэростата

1938 г. — в Москве основан Государственный 
дом радиовещания и звукозаписи
1978 г. — Всесоюзный комитет космонавтики 
ДОСААФ СССР преобразован в Федерацию 
космонавтики СССР (ныне Федерация кос-
монавтики России)
2003 г. — открыт Северомуйский тоннель 
в Бурятии
2003 г. — в вагоне поезда Кисловодск — 
Минеральные Воды совершен теракт, по-
страдал 231 человек
2008 г. — умер патриарх Московский и всея 
Руси Алексий II
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Хирург ассистенту:
— Степан, я же просил тебя не пить то-
матный сок, когда пациенты выходят из 
наркоза. Они думают, что ты пьешь их 
кровь.

Звонок по телефону:
— Коля! С днем рождения!
— Спасибо, а кто это?
— Это твоя несбывшаяся мечта!
— Мотоцикл?!

А помните, раньше в фантастических 
фильмах, когда показывали будущее, там 

все звонили по видеосвязи и мы думали: 
«Вот это круто! Вот бы правда так было!». 
А оказалось, что эта видеосвязь никому 
и даром не нужна. И сейчас, если кто-то 
звонит тебе по видеосвязи, ты думаешь: 
«Ненормальный, что ли?»

— Не получилось, не срослось.
— Честно сказать, травматолог вы так 
себе.

Маленькие хитрости для всех, кому некогда 
готовить.
Раз в неделю кипятите большую кастрюлю 
воды, разливаете ее по порционным кон-
тейнерам и замораживаете.
Как только нужно сварить макароны или рис, 
у вас уже есть готовый кипяток!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В декабре «Московский комсомолец» тра-
диционно проводит встречу подписчиков 
с лучшими журналистами газеты. В редак-
цию приглашаются истинные ценители и 
фанаты «МК», для которых страницы на-
шего издания связаны с яркими воспоми-
наниями и историями из жизни. Именно 

от вас мы ждем писем с ответами на один 
или несколько опубликованных ниже во-
просов. Важное условие для участия в 
конкурсе — нужно оформить подписку 
на газету «Московский комсомолец» на 
первое полугодие или весь 2024 год.

— Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш любимый автор. 

— Напишите, если вы или кто-то из близ-
ких стал героем публикации и как это повлияло 
на вашу жизнь.

— Какую рубрику вы хотели бы чаще чи-
тать в газете и почему.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки).

Отправить ваше письмо или копии архив-
ных материалов можно на e-mail podpiska@

mk.ru, а также по почте на адрес редакции 
(123022, Москва, улица 1905 года, д. 7, стр. 
1) с пометкой на конверте «Конкурс «Хо-
рошее настроение» от «МК» или передать 
через редакционные подписные пункты (их 
адреса ежедневно публикуются в газете). 
Обязательно укажите ваши ФИО и номер 
телефона для связи и вложите ксерокопию 
о подписке.

Письма принимаются до 15 декабря!
Общий срок проведения конкурса с 3 

ноября по 24 декабря 2023 г.
Подробную информацию об организа-

торе конкурса, о правилах его проведения, 
количестве, сроках, месте и порядке по-
лучения выигрышей вы можете узнать по 
телефону 8 (495) 665-40-80.

СОБЫТИЕ

В «МК» ПРОЙДЕТ ТРАДИЦИОННАЯ ВСТРЕЧА 
«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»: КАК СТАТЬ ГОСТЕМ
Подписчикам выпал 
уникальный шанс 
встретиться с мастерами 
слова «МК»

Сделать людей устойчивыми перед боль-
шими дозами выпитого спиртного хотят 
ученые Белоруссии. На одном из витеб-
ских предприятий тестируют вакцину, 
которая поможет человеку отказаться от 
длительных запоев после праздников. 

 По словам генерального директора 
предприятия Сергея Большакова, речь идет 
о технологии, которая позволяет достаточно 
быстро восстановить обмен веществ и белко-
вых составляющих после бурных вечеринок 
со спиртным. То есть речь не идет о вакцине 
от алкоголизма, как могут подумать мно-
гие. Скорее ученые хотят помочь человеку 
легко переносить последствия чрезмерного 
возлияния.

 «Мы не говорим, что мы боремся с тради-
циями принятия алкоголя на дни рождения, на 
Новый год и так далее, — рассказал Больша-
ков на одном из белорусских телеканалов. — С 
этим уже боролся Горбачев, и мы знаем, что 
из этого вышло. Мы хотим помочь человеку 
физиологически перенести последствия при-
нятия больших доз алкоголя».

 Идея создания вакцины против запоя 
возникла у специалистов фармпредприятия 
после появления в их рядах «умных, грамот-
ных работников, но немного теряющих свои 
компетенции и неспособных устоять перед 
зеленым змием».

 За основу при создании препарата был 
взяты как классические вакцинные платфор-
мы, так и современные плазмидные про-
дукты, которые используются для лечения 
онкозаболеваний.
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Плазмиды — это небольшие мо-
лекулы ДНК, при помощи кото-
рых бактерии обмениваются 
друг с другом генетической ин-
формацией, — например, пере-
дают соседям устойчивость к 

какому-нибудь антибиотику или другим не-
благоприятным факторам.

 Вакцина, по словам Большакова, вво-
дится превентивно и действует как защита, 
противоядие от ударной дозы алкоголя и про-
дуктов его распада. 

 Как пояснил «МК» замдиректора пред-
приятия Владимир Машеро, в настоящее вре-
мя вакцина находится на этапе лабораторной 
разработки и испытаний, поэтому более под-
робно метод ее действия не раскрывается.

 Однако уже понятно, что в результате 
эффект должен получиться гораздо мягче, 
чем от действия классических средств по 
«зашивке» больных, когда им вводятся веще-
ства, основанные на блокировании в печени 
фермента, разрушающего алкоголь, и тем 
самым вызывающих сильнейшую интокси-
кацию после любой дозы. 

 Как прокомментировала эндокринолог 
Зухра Павлова, в основе развития алкоголиз-
ма лежит желание получить удовольствие. 
Человек пьет алкоголь, у него выделяется 
гормон радости дофамин, и чем чаще это про-
исходит, тем ниже чувствительность рецеп-
торов и больше потребность снова принять 
спиртное для ощущения эйфории. 

 В отличие от белорусских вакцинологов 
их американские коллеги используют другой 
подход для борьбы с алкоголизмом.

Как сообщает Nature Medicine, ученым 
Центра генетических исследований удалось 
на целый год вылечить алкоголизм на генном 
уровне у обезьян. Сначала макак-резусов 
пришлось приучить к пиву, после чего они 
были разделены на основную и контрольную 
группы. 

Представителям основной ввели в орга-
низм при помощи аденовируса белок, допол-
нительно стимулирующий синтез дофамина. 
Когда «система удовольствия» была восста-
новлена, тяга к спиртному прекратилась у 90 
процентов макак. Представители контрольной 
группы, которым не вводили дополнительной 
порции дофамина в виде вакцины, продолжа-
ли регулярно прикладываться к пиву. Впрочем, 
как прокомментировал «МК» возможность по-
добных подходов к человеку молекулярный 
биолог Петр Чумаков, то близких перспектив 
в появлении таких методов терапии в отноше-
нии человека не проглядывается, потому что 
тут есть множество этических препятствий, 
связанных с генетическими манипуляциями 
в мозге человека.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ВАКЦИНА ОТ ЗАПОЯ
Белорусские ученые хотят 
помочь человеку легко 
переносить последствия 
чрезмерного возлияния

Две золотые и четыре бронзовые 
награды завоевали наши 
дзюдоисты на последнем в этом 
сезоне турнире Большого шлема, 
который завершился в воскресенье 
на татами Tokyo Metropolitan 
Gymnasium. 

Если, как принято считать, запоминается 
последнее событие, то оно в Японии было 
таким: призер Олимпийских игр (как раз в 
Токио) Тамерлан Башаев в заключительной 
схватке турнира Большого шлема завоевал 
золотую медаль в весовой категории свыше 
100 кг, победив в финале Ким Мин Чона из 
Южной Кореи.

И турнир в этом году был тоже послед-
ним. Рейтинговые очки на нем можно было 
пополнить так: за победу — 1000 очков олим-
пийской квалификации, за серебряную на-
граду — 700, за бронзовую — 500. Кроме 
Тамерлана Башаева за «золотом» шагнул 
на татами Матвей Каниковский (до 100 кг). 
Бронзовые медали увезли из Токио Аюб 
Блиев (до 60 кг), Михаил Игольников (до 90 
кг), Давид Карапетян (до 81 кг), Инал Тасоев 
(свыше 100 кг).

Несколько лет назад только что ставший 
чемпионом Европы-2020 Тамерлан Башаев 
объяснял, почему в финале крупных турни-
ров, как и случилось, все чаще встречаются 
именно они: Башаев и Тасоев. Журналисты 
его спросили тогда безо всяких витиевато-
стей: а что, Россия сегодня лидер в вашем 
весе? «Почему нет? — не спасовал Тамер-
лан. — Было же время, когда в финалах ре-
гулярно встречались Михайлин и Тменов. 
Так, может быть, сейчас наступил такой же 
новый цикл».

Потом были Олимпийские игры в Токио, 
Башаев завоевал там «бронзу». И она, ко-
нечно, осталась в сердце занозой — ехал за 
«золотом». И вроде ведь смог сделать почти 

главное: победил знаменитого Тедди Ринера 
на татами в четвертьфинале олимпийского 
турнира. Но потом проиграл Гураму Тушиш-
вили в полуфинале. И смотрел, как в финале 
чешский дзюдоист Лукаш Крпалек выигры-
вает «золото» у грузина. А дальше Тамер-
лан встал на пьедестал вместе 
с Тедди Ринером, 
который тоже при-
нимал бронзовую 
награду. 

Инал Тасоев же 
стал чемпионом Ев-
ропы в апреле 2021 
года. А после допуска 
наших спортсменов на 
татами в нейтральном 
статусе в прошлом году 
стал и чемпионом мира. 
История его чемпион-
ства была, что называет-
ся, на все нервы. Снача-
ла он, как решили судьи, 
проиграл. Сомнения в 
справедливости решения 
были очевидными, но с су-
дьями спорить в дзюдо не 
принято. «Реванш? Конечно, 
будет. Мне нужно два дня, 

чтобы прилететь домой, начну тренироваться 
заново. Не нравится мне второе место, все, 
что связано со вторым местом, не нравится. 
Я разозлился, в первую очередь на себя. 
Сейчас понимаю, сколько мне еще работы 
предстоит, от этого очень страшно стано-
вится», — говорил Тасоев. 

А затем судейская комиссия Междуна-
родной федерации дзюдо «принесла глубо-
кие извинения», признав, что бросок Инала 
в финальной схватке чемпионата мира с не-
однократным победителем Олимпийских игр 
французом Тедди Ринером мог быть засчи-
тан. А это значит, что победить должен был 
Тасоев, получи он сразу оценку за бросок, 
схватка бы закончилась. Следом за извине-
ниями IJF и вовсе приняла решение о при-
суждении российскому дзюдоисту золотой 
медали чемпионата мира. И у Тедди Ринера 
медаль, правда, отбирать не стали. 

И Башаев, и Тасоев сегодня — те са-
мые мировые лидеры весовой категории. 
«Для нас с Иналом уже стало 

шуткой: куда бы мы ни ехали, тяжи всегда 
забирают «золото», — говорит Тамерлан. 
Хотя это вовсе и не шутка. И признается: 
не планировали нарушать традиции они и 
в Токио, но еще больше хотели встретиться 
в финале.

Жаль, но Тасоев в четвертьфинале по-
следнего турнира сезона проиграл будущему 
финалисту из Южной Кореи. В утешительном 
поединке Тасоев не дал шансов монголу Од-
хуу, а в малом финале по «шидо» выиграл у 
грузина Матиашвили. И тут же попытался 
проанализировать: а что произошло, по-
чему пролетел мимо финала? Сказал, что 
страшного, конечно, ничего не случилось, но 
огорчает, что нет понимания, почему энергии 
не хватало и весь турнир он был «какой-то 
вялый». Но «бронза», как считает, все равно 
должна пойти ему во благо, комментарии, ко-
торые он дал ФДР, это только подтверждают. 
«Люблю создавать себе трудности, и это 

тоже один из видов мотива-
ции. В какой-то момент начал 
действительно задумывать-
ся, что никто не может меня 
победить, а значит, это было 
по-настоящему необходи-
мое для меня поражение».

А Тамерлан Башаев 
на пути к победе не дал 
возможности на победу 
ни серебряному призеру 
чемпионата мира Ушанги 
Кокаури из Азербайджа-
на, ни шестикратному 
призеру Мировой серии 
грузину Левану Мати-
ашвили, ни двукрат-
ному олимпийскому 
чемпиону чеху Лукашу 
Крпалеку. В финале 
на «золото» претен-
довал и двукратный 
призер чемпионатов 
мира кореец Ким 

Мин Чон. Но «иппон» 
за минуту до конца схватки при-

судил победу Тамерлану. 

После победы Башаев сказал, что впер-
вые встречался с корейцем, но следил за 
ним, поскольку он известен выносливостью 
и взрывной силой. А в подготовке к поединку 
ему помогал… Инал Тасоев. Именно он рас-
сказал, какая у соперника тактика борьбы: 
Ким постоянно навязывает свое, не дает 
бороться, поэтому нужно работать первым 
номером. «Начал, как планировали, но потом 
случилась неожиданность: соперник решил 
рискнуть, полез в бросок, и я своей коронной 
техникой смог его контратаковать». 

Матвей Каниковский в нынешнем году 
успел завоевать «золото» Большого шле-
ма в Астане и Гран-при в Душанбе, а также 
«серебро» старта Мировой серии в Баку и 
«бронзу» на чемпионате Европы в Монпелье. 
В Токио в борьбе за «золото» против Матвея 
вышел победитель юниорского чемпионата 
мира японец Дота Араи. Именно 18-летний 
хозяин татами в первой же схватке лишил 
шансов на дальнейшую борьбу российского 
дзюдоиста чемпиона мира Армана Адамяна. 
Каниковский «выделил» японцу 30 секунд, 
провел бросок на «иппон» и сделал золотой 
поклон. 

После победы признался, что перед 
финалом особенного волнения не было, но 
готовился к схватке: нужно было реабили-
тировать себя еще и после череды неудач. 
Признал талант соперника: «Араи на сто про-
центов в будущем будет показывать высокие 
результаты: парню всего 18 лет, а он уже в 
финале токийского турнира». И назвал самую 
тяжелую схватку на пути к «золоту» в Токио: с 
лидером весовой категории Зелимом Коцое-
вым, представляющим Азербайджан. «Теперь 
счет наших встреч 2:1 в мою пользу».

…Последний старт дзюдоистов в этом 
году, как образно констатирует официальный 
сайт международной федерации, опустил 
занавес двенадцати месяцев соревнований 
в рамках Мирового тура. И теперь «настало 
время спортсменам по всему миру сложить 
чемоданы и обсудить будущее с тренерами 
и техническим персоналом» перед новым 
сезоном. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОСЛЕДНЕЕ «ЗОЛОТО»

Дзюдоисты России 
вернулись из Токио, завоевав 
шесть наград

В декабре «Московский к

Ян Березкин.
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О прологе в СБР говорили так: бу-
дем советоваться с капитанами команд, 
никого заставлять ни стрелять, ни бе-
гать в мороз, конечно же, не будем. Так и 
сделали. Посоветовались — отменили. 
Спринтерские гонки перенесли с 9 на 6 
декабря, в Тюмени к концу недели ожи-
дают под минус 30 градусов.

На самом деле этапы в Ханты-
Мансийске прошли для биатлонистов 
тоже не в самых комфортных условиях. 
Правда, лидерам это не помешало. Воз-
вращение на пьедестал Эдуарда Латыпо-
ва и Кристины Резцовой состоялось. Как 
и серьезный прорыв на него Кирилла Бажина 
или заявка о себе Анастасии Гришиной. 

Если смотреть совсем вперед — а се-
годня создание резерва самый насущный 
вопрос (хотя он никогда и не был второсте-
пенным), — то появление молодых спортсме-
нов дарит надежду. Две Насти — Гришина и 
Зырянова — начинают осваивать взрослые 
биатлонные дороги. Быстро бегут и столь 
же быстро стреляют. Зырянова оказалась в 
топ-6 спринта, а Гришина так и вовсе стала 
второй в масс-старте.

Но главной геро-
иней все же вновь стала 
Кристина Резцова. Воз-
вращение лидера сбор-
ной после рождения 
второй уже дочки состоя-
лось. Резцова победила 
в большом масс-старте у 
женщин на 12 км (Гришина 
отстала от нее на 11,6 секунды, 
третьей стала Екатерина Носкова, 
что тоже можно считать возвращением на 
былые пьедестальные позиции).

После победы Кристина в свойственной 
ей уверенной манере заявила, что знала: 
«это мой день, так все складывалось, на-
страивалась бороться до конца». И посето-
вала только на погоду: было действительно 
очень холодно, а последние круги оказались 
невыносимыми, ветер на мосту «поддувал 
невозможно».

А накануне в гонке преследования во 
время последней стрельбы у Резцовой слу-
чилось чрезвычайное происшествие: «Где-
то по ходу гонки, видимо, выпала обойма. 
Попросила запасную, мне дали, но опять 
же незаряженную». Заняла Кристина 13-е 
место.

И спринт, и пасьют второго этапа выигра-
ла Наталия Шевченко, бывшая лыжница, шум-
но ворвавшаяся в биатлон в прошлом сезоне. 
В спринте она опередила Кристину Резцову, 
ставшую второй, на 15,1 секунды (Наталья 
Гербулова — третья). В гонке преследования 
при двух промахах выиграла у ставшей вто-
рой Елизаветы Каплиной и бронзовой Ана-

стасии Гореевой. 
Сама признала, 
что и форма у нее 
сейчас хорошая, 
и резервы есть. 
«Лыжное прошлое 
не отнять. Я была 

неплохой лыжни-
цей, поэтому, видимо, такие 

быстрые секунды показываю».
Но в масс-старте повторить первое 

место ей не удалось: два промаха на 
первой лежке, а потом еще три на вто-
рой стрельбе… Тут Кристина Резцова 
и использовала свои резервы. Перед 
стартом призер Олимпийских игр гово-
рила, что в сезоне намерена «пощупать 

себя и понять», как она вообще бу-
дет себя чувствовать и на что спо-

собна на лыжне и стрельбище 
после рождения второй дочки. 
Констатируем: она пощупала, 
а мы всё поняли.

● ● ●
Кирилл Бажин: две эста-

фетные победы, «золото» в 
гонке преследования, как ре-

зультат — поджимает в общем 
зачете Эдуарда Латыпова. Но и 

сам Эдуард не просто отбывал но-
мер в Ханты-Мансийске.

Сначала было «золото» спринта: Латы-
пов забрал его себе, вторым сенсационно 

оказался Евгений Сидоров, третьим — Антон 
Смольский. Кстати, Бажин и здесь оказался 
рядом — стал четвертым.

А в финале этапа — «золото» масс-
старта. Эдуард выиграл, несмотря на ми-
нус 18, при пронизывающем ветре, который 
«доставлял большие неудобства и сковывал 
движения, как ни утепляйся». И тут же при-
знал: конкуренция есть на Кубке России, 
она высокая, ему это нравится. Потому что 
бороться приходится не жалея себя, а именно 
так и идет прогресс.

Но холод, конечно, не помощник. Латыпов 
рассказал, что почувствовал в победной гон-
ке: мышцы плохо слушались, энергия уходила. 
С трудом смог мобилизовать себя на послед-
ней части дистанции. Кстати, Даниил Серох-
востов, упустивший победу в масс-старте на 
последней стрельбе (шел лидером и допустил 
три промаха), тоже говорил именно об этом: 
бежал и думал: как же холодно! При этом, 
правда, признал, что за такую стрельбу — а 
в итоге он стал шестым — ему стыдно.

Но выступать ли в холодную погоду, Даня 
будет решать каждый раз перед гонкой. По-
тому что и «иммунитет не самый лучший», и 
аллергическая астма «тоже на руку не игра-
ет». А еще он помнит, как в прошлом году 
после мороза в Увате было долгое время 
тяжело дышать.

И еще одно возвращение на пьедестал 
состоялось в биатлоне на Кубке России: Алек-
сандр Логинов в пасьюте стал вторым. Бежал 
на этапах, набирая темп: на первом этапе в 
смешанной эстафете был с Викторией Слив-
ко, Ульяной Нигматуллиной и Александром 
Поварницыным пятым. На втором этапе в 
спринте — восьмым. А в гонке преследова-
ния — вторым, оказавшись между Бажиным 
и Латыповым. А потом довольно улыбался, 
давая комментарий: «Куда мне со сборни-
ками сравниваться? Я чисто региональный 
спортсмен и довольствуюсь вторым местом». 
Улыбка Логинова после долгого отсутствия 
и признания в том, что были мысли об уходе, 
— это прекрасно!

● ● ●
И все же СБР не планирует из-за мороза 

отменять, как пролог, сам этап Кубка России 
по биатлону в Тюмени (а похолодание ожи-
дается до минус 31 градуса). Команды при-
езжают в Тюмень, спринт уже перенесли, но 
решение по каждой гонке будет приниматься 
в день проведения дисциплин.

Остается пожелать всем стойкости 
и ждать новых советов, которые недавно 

заполонили информационное пространство 
после рассказа шведского лыжника Калле 
Халварссона об отмороженной им деликат-
ной части тела (при тех же минус 18) на Кубке 
мира в Руке.

«Болело нереально. Черт, мне пришлось 
лежать 10 минут, прежде чем все разогре-
лось. Могу ли я описать боль? Нет. Кто зна-
ет, тот поймет. Могу сказать только, что это 
худшее, что вы можете испытать в жизни», 
— не пощадили лыжника его же журналисты. 
Рекомендации, как надо было избежать про-
блемы, посыпались со всех сторон: трусов 
— не одна пара, газета и все такое… Самым 
дельным оказался совет норвежца Петтера 
Нортуга, который признал проблему и под-
твердил: испытано на себе. «Вся хитрость в 
том, чтобы иметь непродуваемые боксеры, 
а также обмотать это место специальной 
лентой и смазать силиконовой мазью. Я узнал 
об этом через год после того эпизода, так что 
это мой совет Калле».

Швед же после пережитого предложил: 
почему бы не установить порог для стартов 
–15 градусов? (Сейчас –20.) «Думаю, что это 
упростит жизнь многим спортсменам».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Холод 
меняет 

расписание 
третьего этапа 
Кубка России 
по биатлону

ТАТАМИ

Погода вмешивается в Кубок России по биатлону (как и в лыжные 
гонки, отменившие этап в Чусовом) весьма бесцеремонно. На этой 
неделе в Тюмени запланирован третий этап, а буквально во вторник 
или среду в планах стояли предстартовые гонки. Но пролога не будет, 
а мужской и женский спринт биатлонисты пробегут 6 декабря, а не в 
запланированную субботу.

НАПЕРЕГОНКИ
НАПЕРЕГОНКИ
С ПРОКАЗАМИ 

СТАРУХИ ЗИМЫ

Эдуард Латыпов.

Кристина Резцова.
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